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Автомобильные истории соберут в единую базу
Тимур Хасанов

Вслед за переходом на электрон-
ные паспорта автомобилей Россия 

введет и электронный формат одо-
брения типа транспортного средства 
(ОТТС). Об этом «Известиям» сообщи-
ли в Росстандарте, который иниции-
ровал нововведение. Внедрение про-
екта на национальном уровне должно 
состояться 1 января 2019 года. Новация 
позволит значительно снизить админи-
стративные барьеры для автопроиз-
водителей. Кроме того, будут исклю-
чены любые коррупционные факторы, 
препятствующие выводу автомобиля 
на рынок. Единая электронная база 
e-ОТТС поможет ведомствам четко от-
слеживать выпущенные в обращение 
транспортные средства, а потребите-
лям — получать точные данные о ма-
шинах.

ОТТС — это документ автомобиля, 
который оформляется на заводе и со-
держит всю техническую информацию 
о машине. Помимо прочего одобрение 
типа свидетельствует о том, что она 
прошла все требуемые национальным 
законодательством испытания на без-
опасность конструкции. В Росстандар-
те (отвечает за выдачу ОТТС) убеждены, 
что перевод документа в электронный 
формат не должен отставать от созда-
ния базы электронных паспортов авто-
мобиля (e-ПТС обязателен для всех но-
вых автомобилей с 1 июля этого года).

— На самом деле первоначально, если 
следовать логике, должно было поя-
виться электронное ОТТС, а только за-
тем ПТС, поскольку последний основ-
ную информацию берет из одобрения 
типа, — рассказал «Известиям» замру-
ководителя Росстандарта 
Алексей Кулешов.
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Технологии для ВВП
Выполнение майских поручений президента ускорит рост экономики до 4 процентов в год

Инна Григорьева

Российская экономика будет расти 
ежегодно на 4% с 2030 года, если уже 

сейчас начнется реализация поручения 
президента по технологическому раз-
витию, говорится в докладе НИУ ВШЭ, 
с которым ознакомились «Известия». 
Однако для этого расходы на научные 
исследования и разработки нужно 
увеличить с 1,1 до 2,1% ВВП к 2030 году. 
Причем больше половины этих средств 
должно поступить от бизнеса.

Для уверенного экономическо-
го роста России нужно сделать при-
оритетом технологическое развитие. 
Увеличение расходов на исследова-
тельские работы с нынешних 1,1% ВВП 
до 2,1% к 2030 году позволит обеспе-
чить темпы роста экономики не ниже 
4%. Об этом говорится в докладе НИУ 
ВШЭ о технологическом прорыве. Это 
обеспечит России переход в группу ве-
дущих стран по показателю наукоем-
кости экономики.

В частности, для технологическо-
го рывка необходимо увеличение рас-
ходов на науку, как государственных, 
так и частных. Бюджетные траты нуж-
но увеличить в 2 раза, а расходы бизне-
са — в 4,8 раза, отмечается в документе. 
В результате доля негосударственных 
источников финансирования науки со-
ставит порядка 52,7%.

В докладе отмечается, что рост фи-
нансирования науки повысит эффек-
тивность деятельности организаций 
и работников. Также расширятся пред-
принимательский и вузовский сектора 
науки, будет создана и внедрена систе-
ма стимулирования их са-
моразвития.

Положительное «сальто»
Татьяна Гладышева, Анна Краснова

Р оссийские инвестиции за рубеж 
выросли до максимума с 2014 года. 

По итогам 2017 года они составили 
$38,6 млрд, говорится в материалах 
Центробанка. Большая часть — это 
вложения в уставный капитал, паи и ак-
ции инвестиционных фондов. Одной 
из причин такой динамики стало укре-
пление курса рубля. Кроме того, Россия 
сейчас зарабатывает больше, чем тра-
тит, что привело к экспорту капитала. 
Главное, чтобы такие инвестиции вер-

нулись в страну в виде прибыли, иначе 
они превратятся в отток, предупреж-
дают эксперты.

Российские инвестиции за ру-
беж в 2017 году составили $38,6 млрд, 
свидетельствуют данные ЦБ, с кото-
рыми ознакомились «Известия». Это 
максимум с 2014 года, когда вложе-
ния за рубеж составляли $57,08 млрд, 
в 2016 и 2017 годах они держались 
на уровне $22 млрд.

Рост российских внешних инвести-
ций — это последствия положительного 
сальдо счета текущих операций, пояс-

нил «Известиям» аналитик «Открытие 
Брокер» Андрей Кочетков. Он отметил, 
что фактически страна продолжает за-
рабатывать больше, чем тратит, соот-
ветственно, расширяются возможно-
сти для внешних вложений.

Большая часть из них — инструмен-
ты участия в капитале компаний, а так-
же паи и акции инвестиционных фон-
дов. Сумма таких инвестиций составила 
$35,9 млрд. Она выросла по сравнению 
с прошлым годом почти в два раза. Еще 
$2,7 млрд россияне вложи-
ли в долговые инструменты.

С гаджетом вход запрещен
Александр Круглов, Алексей Рамм, 
Богдан Степовой

М инобороны запретило проно-
сить гаджеты на территорию 

ведомственных режимных объек-
тов (в том числе в любые организа-
ции, где работают с документами, со-
держащими гостайну). Под санкции 
подпали практически все электрон-
ные устройства — смартфоны и со-
товые телефоны с камерами, а также 
фото— и видеооборудование, смарт-
часы, фитнес-браслеты. Не разреше-
ны даже кнопочные мобильники, хотя 
первоначально их планировали допу-
стить к использованию.

В Министерстве обороны «Изве-
стиям» рассказали, что соответству-
ющие правила уже направлены в во-
йска и начали действовать. Жесткие 
ограничения касаются именно ре-
жимных объектов, они не распро-
страняются на все воинские части.

По данным «Известий», первона-
чальный список запрещенных гад-
жетов был короче. В частности, допу-
скалось использование на режимных 
объектах простых кнопочных теле-
фонов. Однако и они оказались вне 
закона. Теперь нельзя проносить 
любые гаджеты не только в отдель-
ные войсковые части, но и на объек-
ты, где работают с документами, со-
держащими государственную тайну 
(с грифами «секретно», «совершенно 
секретно» и «особой важности»). Та-
ким образом, запреты ужесточились 

и распространились на многие объ-
екты Генштаба.

В правилах (копия документа есть 
в распоряжении «Известий») пере-
числены технические средства, ко-
торые подпали под санкции. В пе-
речень вошли смартфоны, средства 
спутниковой связи, ноутбуки, а так-
же мобильные телефоны. Запреще-
ны все устройства с расширенными 
мультимедийными возможностя-

ми (аудиозапись, фото— и видеосъ-
емка) или способные определять 
координаты. Вне закона оказались 
также «умные» часы и фитнес-брас-
леты, а также техника, оснащенная 
модулями Wi-Fi, Bluetooth, инфра-
красными портами и мобильными 
модемами.

В некоторых случаях гаджет все же 
можно взять с собой на территорию 
военного объекта. Для этого посети-
тель заранее представляет перечень 
оборудования — после чего коман-
дир части должен выпи-
сать специальный пропуск.

Для технологического рывка необходимы серьезные ассигнования на науку | Getty Images 
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Выборам подбирают дату

Ангелина Галанина, Татьяна Берсенева

Р ешение о новой дате единого дня голо-
сования (ЕДГ) пока не принято — в ад-

министрации президента обсуждаются 
варианты от его отмены до введения двух 
дат весной и осенью. Об этом сообщили 
собеседники «Известий», близкие к АП. 
В 2018 году выборы, как и было заплани-
ровано изначально, пройдут 9 сентября. 
Перенос даты ЕДГ будет обсуждаться ра-
бочей группой по совершенствованию 
избирательного законодательства при 
администрации президента уже осенью, 
заявила вчера глава Центризбиркома 
Элла Памфилова. Ранее глава ЦИК пред-
ложила перенести единый день голосо-
вания с начала сентября на конец октября. 
В экспертной среде оснований для пере-
носа даты выборов не видят.

Единый день голосования — второе 
воскресенье сентября — был введен 
в России в 2012 году. До этого региональ
ные и муниципальные выборы проходи
ли два раза в год, в марте и в октябре.

16 мая на заседании ЦИК Элла Пам
филова предложила перенести дату го

лосования на конец октября, поскольку 
в начале сентября, по ее мнению, «многие 
еще в отпусках и вообще мертвый сезон».

— Нам надо изменять, и мы вышли с та
кой инициативой — изменить дату еди
ного дня голосования. Потому что явно 
сентябрь — неудачное время, самое не
удачное, — сказала она.

Два собеседника в ЦИК заявили «Из
вестиям», что это личная инициатива 
Эллы Памфиловой и ее разделяют не все 
члены комиссии.

— У ЦИК удобная позиция — ждать. 
А сбор урожая на даче, отпуск, погода 
и прочее — не аргумент для переноса, — 
сказал один из собеседников «Известий».

Главы двух профильных комитетов 
в Госдуме и Совете Федерации высказа
лись против переноса ЕДГ. Так, председа
тель комитета СФ по конституционному 
законодательству и государственному 
строительству Андрей Клишас заявил 
«Известиям», что не видит для этого серь
езного обоснования.

Глава комитета Госдумы по госстрои
тельству и законодательству Павел Кра
шенинников («Единая Россия») в беседе 

с «Известиями» подчеркнул, что избира
тельное законодательство должно быть 
стабильным.

— Лучше будет, если мы лет 10–15 пора
ботаем по тем правилам, которые суще
ствуют. Явные ошибки нужно, конечно, 
исправлять, но это к ним не относит
ся. Люди, власти, избирательные комис
сии и всевсе должны привыкнуть, что 
именно так должно быть. Я бы предпо
чел определенность, нежели постоян
ные изменения, — сказал он.

Такие инициативы необходимо об
суждать с депутатами, избирательны
ми комиссиями и гражданским сообще
ством, полагает парламентарий.

Три собеседника «Известий», близких 
к администрации президента, сообщи
ли, что тема переноса ЕДГ специально 
не поднималась, однако «это такой воп
рос, который обсуждается всегда».

— В АП есть разные точки зрения 
по этому вопросу. Так, например, есть 
мнение, что дату можно сдвинуть, но нет 
однозначного ответа, на какое время: 
то ли на март, то ли на октябрьноябрь. 
Существует также позиция, что необ
ходимости чтолибо менять нет, — пояс
нил один из них.

Главным аргументом за введение ны
нешней системы с ЕДГ в сентябре была 
и остается идея синхронизации поли
тического и бюджетного цикла, на
помнил глава фонда ИСЭПИ Дмитрий 
Бадовский. Это делается, чтобы вновь 
избранная Госдума, губернатор или ре
гиональное законодательное собрание 
могли начинать свою работу именно 
с уточнения и принятия бюджета на сле
дующий год.

— Противники проведения ЕДГ 
в сентябре говорят о том, что в пер
вой половине сентября, на фоне выхо
да из отпусков и дачного сезона, явка 
на выборах оказывается ниже. Сто
ронниками переноса ЕДГ или отка
за от него выступают представители 
малых партий, которым сложно вести 

много кампаний одновременно, и по
литтехнологи — они хотят проводить 
больше кампаний в год. А также чи
новники, партийные функционеры 
и работники избиркомов, для которых 
проведение выборов в сентябре обора
чивается отменой или сокращением 
отпусков, — отметил эксперт.

Если нынешняя схема будет всетаки 
пересмотрена, то, скорее всего, остано
вятся на ранее существовавшей модели 
с двумя ЕДГ в год — весной и осенью, по
лагает Дмитрий Бадовский.

Наиболее удачной считают такую 
схему и члены Российской ассоциации 
политконсультантов, сообщил «Извес
тиям» президент РАПК Алексей Куртов. 
Это позволит учесть особенности регио
нов и не затягивать на год переизбрания 
в нужных местах, пояснил он.

Президент Ассоциации политиче
ских юристов Роман Смирнов, в свою 
очередь, полагает, что ЕДГ можно в прин
ципе отменить. В беседе с «Известиями» 
он напомнил, что инициатива о введе
нии единого дня голосования появилась 
еще в 2004 году, когда политическая си
стема в стране только отстраивалась 
и существовал риск прохода во власть 
криминала или олигархата.

— Опасных элементов для конститу
ционных перспектив страны уже нет, 
выборы должны перестать выполнять 
техническую роль и стать более содер
жательными. Когда срок полномочий за
конодательного органа или муниципаль
ной власти, губернатора закончился, 
тогда и надо проводить выборы, — счи
тает эксперт.

По его словам, большинство сроков 
окончания полномочий законодатель
ных собраний и губернаторов привя
зано к ЕДГ. Поэтому его резкая отмена 
невозможна — процесс будет постепен
ным, и понадобится три или четыре года, 
чтобы все регионы успели подверстать 
свои сроки истечения полномочий к но
вым правилам, считает он.

Новости

С гаджетом вход запрещен

A Параллельно в вооружен
ных силах внедряются пре

вентивные методы технической защи
ты от утечек информации. USBпорты 
на служебных компьютерах теперь за
щищены и работают только с сертифи
цированными устройствами. Для пере
носа информации с одного ПК на другой 
по старинке используются компактди
ски. При этом сильно ограничено коли
чество устройств с возможностью за
писи CDROM.

С апреля ужесточен контроль 
на пропускных пунктах воинских ча
стей и штабов. Посетителей, которые 
проносят объемные сумки, тщательно 
досматривают при входе. При обнару
жении запрещенного устройства гостя 
не пропускают на объект.

Минобороны — высокотехноло
гичное ведомство, его представители 
в полной мере оценивают риски неже
лательной утечки информации. Воен
нослужащие вынуждены принимать 
все необходимые меры, чтобы сохра
нить свои секреты, рассказал «Извес
тиям» советник президента России 

по вопросам интернета Герман Кли
менко.

— Сейчас ряд гражданских корпора
ций запрещают использование личных 
технических средств у себя в офисах, — 
отметил Герман Клименко. — Ситуацию 
нужно воспринимать спокойно. В ны
нешних условиях такие запреты необхо
димы. Это действенная мера по обеспе
чению секретности и информационной 
безопасности в воинских частях.

В США существуют не менее суровые 
правила использования электронного 
оборудования на территории военных 
объектов. Насколько серьезно амери
канцы относятся к проблеме шпиона
жа, можно судить по жестким запретам, 
введенным в консульствах Соединен
ных Штатов. Желающим получить визу 
запрещено проносить туда практически 
все гаджеты. «Контрабандой» считаются 
даже провода, фены, батарейки, кальку
ляторы, электробритвы и электронные 
сигареты. Сотрудники службы безопас
ности могут не пропустить практически 
любого посетителя, если найдут у него 
подозрительные предметы.

Единый день голосования был введен в России в 2012 году | ТАСС | Сергей Фадеичев

На режимные объекты не пустят даже с кнопочным телефоном | ТАСС | Денис Русинов

«Коррупции становится меньше»
Президенту представили «Книгу жалоб и предложений» российских бизнесменов

Егор Созаев-Гурьев

Н акануне открытия Петербургского 
международного экономическо-

го форума президент России Владимир 
Путин встретился с бизнес-омбудсме-
ном Борисом Титовым. Уполномочен-
ный по защите прав предпринимателей 
передал главе государства очередной 
доклад о трудностях, которые испыты-
вает бизнес в России. Всего в «книге жа-
лоб» оказалось 284 вопроса. В этот же 
день Владимир Путин встретился с се-
кретарем генсовета «Единой России» 
Андреем Турчаком. Работа партии, 
подчеркнул во время беседы россий-
ский лидер, должна быть направлена 
на решение проблем граждан.

«Книга жалоб и предложений рос
сийского бизнеса», которую передал 
президенту Борис Титов, стала уже пя
той по счету. В ней бизнесомбудсмен из
ложил основные проблемы, с которыми 
сталкиваются предприниматели в Рос
сии. Среди них — административное дав
ление, продление сроков по уголовным 
делам без достаточных оснований, со
держание под стражей по экономиче
ским статьям и бесконечные проверки 
разными инстанциями, в том числе в ча
сти пожарной безопасности. 

Ежегодный доклад основывается 
на жалобах, которые аппарат бизнес
омбудсмена получает от предприни
мателей, и по итогам прошлого года 
число таких обращений увеличилось 
на 23%, пояснил Борис Титов. Он уточ
нил: проводятся социологические ис
следования, которые демонстрируют, 
что «ситуация пока остается сложной, 
но есть позитивные изменения, напри
мер в области уголовных преследова
ний, темпы роста которых несколько 
снизились, но пока говорить о том, что 
проблема решена, мы не можем». Среди 
других проблем он назвал и рост адми
нистративного давления на бизнес. Од
нако есть и положительные изменения.

— Например, по коррупции — все 
наши исследования показали, что 
бизнес оценивает более положитель
но то, что коррупции становится мень
ше и прозрачность государственных 
процедур становится лучше, — сказал 
Борис Титов.

За год отменено 17 тыс. постановле
ний о возбуждении уголовных дел, вы
даны предписания о привлечении 
к дисциплинарной ответственности 
179 тыс. должностных лиц правоохра
нительных органов, говорится в докла
де бизнесомбудсмена.

Всего в 2017 году было  выявле
но 5,1 млн нарушений, допущенных 
в ходе досудебного производства ор
ганами дознания и следствия. К та
ким нарушениям относятся необосно
ванное возбуждение уголовных дел, 
затягивание расследования, нео
боснованное проведение оперативно

розыскных мероприятий, проведение 
таких мероприятий с нарушением за
конодательства, формальное рассмо
трение ходатайств и жалоб, необосно
ванный отказ в их удовлетворении.

Владимир Путин поинтересовал
ся, как обстоят дела с содержанием 
под стражей по экономическим стать
ям. Президент напомнил, что неодно
кратно обсуждал это с бизнессообще
ством. Борис Титов ответил, что этот 
вопрос пока не решен.

— Что касается уголовного пресле
дования, то были внесены изменения 
в том, что касалось порогов ущерба, 
от которого зависит мера наказания 
за те или иные нарушения, те или иные 
преступления, которые совершаются. 
В этом смысле стало лучше. Конечно, 
наказаний стало меньше, потому что 
пороги ущерба стали выше, — расска
зал он. — К сожалению, пока еще не ре
шена проблема 159й статьи. Вы знае
те, что она самая «резиновая», больше 
80% случаев — это обвинения бизнеса 
именно по 159й статье.

Глава государства напомнил, что 
обсуждались и другие вопросы «чисто 
процессуального характера» — в част
ности, продление сроков содержа
ния под стражей.

— Мы предложили, но пока оно 
не принято, Владимир Владимирович. 
Мы предложили, чтобы, вопервых, 
последующее продление меры пре
сечения принималось в вышестоящей 
судебной инстанции, но пока этого 
нет, — пояснил Борис Титов. — Кроме 
этого мы предложили, как это было 
раньше, еще несколько лет тому на
зад, что те судьи, которые принимают 
решение о мере пресечения, не мог
ли бы вести судебное заседание по су
ществу дела, то есть разделить эти 
две функции. Но пока это тоже не при
нято.

— Здесь надо подумать, является ли 
это требование обоснованным, — под
черкнул президент. — А что касается 
продлений бесконечных, я думаю, надо 
вернуться. Ведь перед тем, как я под
держал ваше предложение, я про

консультировался и  с председате
лем Верховного суда, и с генеральным 
прокурором. В целом руководители 
этих основных структурных подраз
делений, которые работают в области 
обес печения прав граждан, с вами со
гласны. Так давайте к этому вернемся.

Еще одна проблема — бесконечные 
проверки, в частности, на соблюде
ние правил пожарной безопасности. 
Борис Титов предложил устано
вить исчерпывающие требования, 
которые предъявляются к объек
ту, подписанные со стороны контро
лирующего органа, и обязательства 

предпринимателя соблюдать все эти 
требования.

Президент идею поддержал.
— Трагедии последнего времени по

казали, что здесь еще очень многое 
нужно сделать для того, чтобы наве
сти соответствующий порядок, — ска

зал глава государства. — И конечно, 
было бы правильно разработать и та
кие ориентиры, о которых вы сказали, 
понятные, прозрачные и эффективно 
работающие. Но имея в виду, что техно
логии быстро развиваются, меняются, 
они тоже должны быть гибкими и время 
от времени должны пересматриваться.

Завершая встречу, Владимир Путин 
поручил Борису Титову сформулиро
вать имеющиеся предложения и начать 
работу над ними.

�� ОЖИДАЕМЫЕ РЕШЕНИЯ

В ходе встречи президента с секретарем 
генсовета «Единой России» Андрей Тур
чак проинформировал главу государ
ства о подготовке к единому дню голо
сования в сентябре. Владимир Путин 
напомнил: самый лучший способ подго
товки к избирательной кампании — это 
активная работа над решениями проб
лем граждан, которых они ждут.

— Надеюсь, что именно на эту прак
тическую работу будет нацелена вся 
партийная структура, — подчерк
нул глава государства.

Также во время встречи Андрей Тур
чак рассказал, что по итогам регион
альных выборов планируется распре
делить 1200 мандатов. После этого 
начнется подготовка к думской избира
тельной кампании 2021 года, пояснил он.

Борис Титов доложил Владимиру Путину о снижении давления на российский бизнес | РИА Новости | Михаил Климентьев

Памяти Анатолия 
Рахлина

23 мая Владимир Путин посе-
тил юношеский турнир по дзюдо 
памяти заслуженного тренера Рос-
сии Анатолия Рахлина, который 
прошел в спортивном комплексе 
«Юбилейный» в Санкт-Петербурге. 

— Это шестой турнир памяти 
замечательного человека и пре-
красного тренера Анатолия Семе-
новича Рахлина. Хочу сказать, что 
благодаря усилиям таких людей, 
как он, его соратникам массовый 
спорт в нашей стране успешно раз-
вивается, потому что и Анатолий 
Семенович Рахлин, и все те люди, 
которые вместе с ним годами, де-
сятилетиями работают с девчон-
ками и мальчишками, помогают 
развивать спорт в нашей стране, — 
сказал Владимир Путин.

Благодаря усилиям этих лю-
дей в России развивается и такой 
спорт, как дзюдо, подчеркнул пре-
зидент.

— Анатолий Семенович всегда 
учил нас двигаться только к цели, 
идти всегда только вперед, прео-
долевать трудности, дружить, ува-
жать соперников. В связи с этим 
хочу поприветствовать всех на-
ших иностранных гостей. Сегод-
ня в этом соревновании прини-
мают участие юные спортсмены 
из 12 стран. Спасибо вам большое 
за то, что вы сочли возможным 
приехать к нам на эти соревнова-
ния, — сказал глава государства.

”
В КНИГЕ ИЗЛОЖЕНЫ ОСНОВНЫЕ ПРОБЛЕМЫ, С КОТОРЫ-
МИ СТАЛКИВАЮТСЯ ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ. ЭТО АДМИНИ-

СТРАТИВНОЕ ДАВЛЕНИЕ, ПРОДЛЕНИЕ СРОКОВ ПО УГОЛОВНЫМ 
ДЕЛАМ БЕЗ ДОСТАТОЧНЫХ ОСНОВАНИЙ, СОДЕРЖАНИЕ ПОД СТРА-
ЖЕЙ ПО ЭКОНОМИЧЕСКИМ СТАТЬЯМ И БЕСКОНЕЧНЫЕ ПРОВЕРКИ
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Свободу слову
Европарламентарии потребовали от украинских властей освободить  
журналиста Кирилла Вышинского

Дмитрий Лару, Татьяна Байкова, 
Владислав Зуевский,  
Екатерина Постникова

Д епутаты европейского и нацио
нальных парламентов потребовали 

от Киева немедленно освободить руко
водителя «РИА Новости Украина» Кирил
ла Вышинского и прекратить нарушать 
права человека. Как рассказали «Извес
тиям» в Европарламенте, на ближайшем 
пленарном заседании в Страсбурге сос
тоится обсуждение данной проблемы. 
Кроме того, депутаты намерены обра
титься к украинским коллегам с прось
бой разобраться в ситуации.

Руководитель портала «РИА Но
вости Украина» Кирилл Вышинский 
был задержан 15 мая в Киеве недалеко 
от своего дома. Журналиста обвиняют 
в государственной измене и поддерж
ке самопровозглашенных республик 
на востоке страны. Представителю 
СМИ грозит до 15 лет лишения свобо
ды. Задержание возмутило не толь
ко власти России, но и ряд политиков 
из стран Европы. Опрошенные «Извес
тиями» европарламентарии считают, 
что арест Кирилла Вышинского нару
шает права человека и говорит о не
готовности Киева следовать стандар
там Евросоюза.

В Европарламенте намерены обсу
дить ситуацию, сложившуюся вокруг 
Кирилла Вышинского, на предстоя
щем пленарном заседании в Страсбур
ге. Как заявил «Известиям» евродепутат 
от Чехии Яромир Кохличек, задержание 
представителей СМИ по политическим 
мотивам очень многое говорит о госу
дарственной системе, которая допуска
ет подобные аресты.

— Брюссель пытается постоян
но убедить всех, что на Украине есть 
действующая парламентская систе
ма и демократическое правительство. 
К сожалению, подобные инциденты 
настораживают многих европейских 
политиков, — отметил Яромир Кохли
чек. — Я вхожу в парламентскую группу 
дружбы с Украиной под эгидой Европар
ламента. На следующей неделе состоит
ся пленарное заседание Европарламен
та, на котором я попрошу председателя 
группы передать украинским коллегам 
письмо, связанное с ситуацией вокруг 
Вышинского.

Депутат бундестага от партии «Аль
тернатива для Германии» Маркус Фрон
майер в беседе с «Известиями» назвал 
возмутительными продолжающиеся 
на Украине аресты журналистов.

— Действия Украины в очередной раз 
доказывают, что правительство в Киеве 
попрежнему ведет себя как беззакон
ная хунта. Попытка умолчать правду та
ким образом никогда не работает. Как 
член Парламентской ассамблеи ОБСЕ, 
я требую немедленного освобождения 
всех невиновных журналистов на Укра
ине, — заявил Маркус Фронмайер.

Возможность свободно проводить 
публичные дебаты и высказывать кри
тику — основа любого демократического 
государства, уверен и член международ
ного комитета бундестага Робби Шлунд. 
По его мнению, притеснения журнали
стов в странах ЕС и соседних государ
ствах фиксируются все чаще, а ситуа
цию с Кириллом Вышинским должен 
рассмотреть суд по правам человека.

— Это очень плохой признак. В слу
чае с Кириллом Вышинским необходи
мо, чтобы ЕСПЧ расследовал его дело 

немедленно. Свобода слова и печати за
щищена Генассамблеей ООН, — сказал 
«Известиям» Робби Шлунд.

Нельзя вступить в ЕС, не соблюдая 
свободу слова и права нацменьшинств, 
отметил в разговоре с «Известиями» 
член итальянской партии «Лига» Сте
фано Вальдегамбери. Он напомнил, что 
на Украине существует черный список, 
в котором люди открыто называются 
врагами государства. По его мнению, 
происходящее в стране «не имеет ни
какого отношения к демократии и сво
боде».

Ситуация вокруг Кирилла Вышин
ского доказывает, что Украина далека 
от европейских стандартов, как мини
мум в вопросах свободы слова, считает 
французский европарламентарий Жан
Люк Шафозер.

— Украина показывает свое настоя
щее лицо. Представители украинской 
власти являются лакеями Соединен
ных Штатов. К ним нет никакого дове
рия. Страна находится в экономическом 
и социальном кризисе, — заявил «Извес
тиям» французский политик.

Преследование журналиста связа
но с его национальностью и непредвзя
тостью в профессиональной деятель
ности, уверен член сербской делегации 

в ПАСЕ, депутат Народной скупщины 
Сербии Александр Шешель.

— Все это говорит о том, что неона
цистский режим в Киеве не уважает 
свободу слова — так же, как это было 
в нацистской Германии или на той же 
Украине во времена Степана Банде
ры. Кирилл Вышинский оказался под 
арестом только потому, что он рус
ский, — подчеркнул в беседе с «Извес
тиями» сербский депутат.

После начала гражданской вой
ны в Донбассе в 2014 году и прихода 
к власти националистически настро

енных политиков журналисты стали все 
чаще становиться жертвами похищений 
и арестов со стороны украинских си
ловых структур. Так, 17 марта 2018 года 
СБУ задержала и депортировала журна
листку телеканала «Россия 24» Наталью 
Гончарову, которая якобы «осуществля
ла подготовку антиукраинских видео
сюжетов».

Россия потребовала незамедлитель
ного освобождения главного редактора 
«РИА Новости Украина». МИД РФ заявил, 
что арест журналиста — часть «пропа
гандистской кампании Запада про
тив России». В связи с этим российское 
внешнеполитическое ведомство напра
вило украинской стороне ноту протеста.

Мир

«Жертвы современного рабства — 25 млн человек»
Алексей Забродин

В 71% случаев жертвами торговцев 
людьми становятся женщины и девоч

ки, сообщила специальный представи
тель ОБСЕ по борьбе с торговлей людьми 
Мадина Джарбусынова. Тема противо
действия работорговле будет затронута 
во время дискуссий о роли частного сек
тора в предотвращении этого явления, ко
торые пройдут в рамках Петербургского 
международного экономического фо
рума. Мадина Джарбусынова прилетела 
в Россию специально для участия в меро
приятии, где обсуждаются не только эко
номические, но и политические и гумани
тарные вопросы.

В интервью «Известиям» спецпред
ставитель ОБСЕ рассказала о росте чис
ла детей, вовлеченных в преступный биз
нес, взаимодействии криминальных 
группировок с террористическими ор
ганизациями и вкладе России в борьбу 
с торговлей людьми, а также о тренин
гах ОБСЕ по противодействию этой угро
зе, которые впервые пройдут на русском 
языке уже нынешней осенью.

Какой регион сегодня можно назвать 
наиболее проблемным в плане торговли 
людьми? И с чем это связано?

На всех международных площад
ках — ОБСЕ, ООН, Совета Европы и дру
гих — мы постоянно говорим: ни одно 
государство в мире не может с уверен
ностью сказать, что оно не сталкивается 
с этой проблемой. Часто она не зависит 
от геополитического положения стра
ны или социальноэкономической си
туации. К сожалению, случаи торговли 
людьми в целях сексуальной или трудо

вой эксплуатации наблюдаются прак
тически во всех государствах. Наряду 
с этим появляются новые формы. Напри
мер, торговля людьми, особенно деть
ми, с целью вовлечения их в преступную 
деятельность, торговля людьми с целью 
изъятия органов и тканей, суррогатно
го материнства. Одна из наиболее со
временных форм — домашнее рабство, 
то есть эксплуатация в домашних усло
виях, а также на фермах, в сельском хо
зяйстве.

Проблема в том, что это очень скры
тый вид криминала, при этом проще ор
ганизуемый, нежели другие распро
страненные виды преступлений, и очень 
прибыльный. Согласно различным ис
следованиям, это даже более прибыль
но, нежели торговля оружием или нар
котиками. Преступники очень ловко 
используют современные информаци
онные технологии. Зачастую и вербов
ка, и сексуальная эксплуатация осущест
вляются в онлайнрежиме.

Сейчас мы проводим исследование 
на основе существующих на террито
рии государств — членов ОБСЕ судебных 
дел о связи торговли людьми с вовлече
нием граждан в деятельность террори
стических группировок. И первые его 
результаты показывают: это можно 
расценивать как новую форму торгов
ли людьми. Окончательные результаты 
исследования, которым уже заинтересо
вались в ООН и других организациях, бу
дут опуб ликованы в конце года.

Насколько миграционный кризис в Евро
пе усилил эту проблему? Можно ли ска
зать, что беженцы оказались самой уяз
вимой группой?

Сейчас заметен спад миграционных 
потоков в Европу. Тем не менее среди 
беженцев, пытающихся пересечь Сре
диземное море, потенциально вели
ко число людей, попадающих в Европу 
при помощи контрабандистов и кри
минальных группировок. Люди вы
нуждены платить огромные суммы 
за каждый промежуточный этап пере
движения, оказываясь в долговой зави
симости. Фактически речь также идет 
о торговле людьми. Мы разработали 
инновационный проект обучения спе
циалистов в сфере борьбы с торговлей 
людьми на миграционных маршрутах. 
И с 2016 года его осуществляем: поме
щаем людей в условия, близкие к реаль
ности. Как итог государстваучастники 
обращаются к нам с просьбой продол
жить проведение этих тренингов. Уже 
поступили обращения от нескольких 
стран с просьбой провести подобные 
мероприятия не только на английском, 
но и на нацио нальных языках. Мы уже 

реализовали такой проект в Италии, 
сейчас к нам обратилась Франция.

Однако для стран восточного регио
на ОБСЕ тренинги на английском затруд
нительны изза недостаточного знания 
языка. Поэтому сейчас мы разрабатыва
ем аналогичный симуляционный тре
нинг для субрегиона, где все понимают 
друг друга на русском языке. Планируем 
провести его на базе регионального хаба 
по противодействию глобальным угро
зам в Астане. Первый тренинг на русском 
должен пройти уже осенью.

А сколько людей в мире находятся в зоне 
риска сегодня?

К сожалению, точной статистики нет. 
Поэтому стоит задача разработать меха
низмы получения точной информации. 
Сейчас статистика основывается на тех 
данных, которые направляют нам госу
дарства — участники ООН. Но она не всег
да соответствует реальным масштабам. 
Если говорить о конкретных цифрах, 
то еще в 2014 году ООН сообщала: тор
говля людьми приносит ежегодную при
быль — это приблизительно $150 млрд. 
По разным оценкам, сейчас жертвами 
современного рабства являются око
ло 25 млн людей в мире. Примерно 64% 
из них подвергаются трудовой эксплуата

ции, 19% — сексуальной, остальное — иные 
формы рабства. Попрежнему наиболь
шее число жертв — женщины и девочки. 
По данным ООН, 71% идентифицирован
ных жертв — лица женского пола, а 29% — 
мужчины и мальчики. При этом растет 
число пострадавших детей — оно оцени
вается примерно в 5,5 млн. Но надо пони
мать, что цифры, предоставляемые го
сударствами, ниже экспертных оценок. 
Ведь речь идет о таком виде преступле
ния, когда жертвы мало сотрудничают 
с госорганами. Причин много. Напри

мер, неразвитая до должного уровня 
программа защиты и оказания помо
щи жертвам торговли людьми. Людей 
и их родственников часто запугивают. 
А чтобы пойти на риск, человек должен 
быть уверен, что защищен. Кроме того, 
с учетом стереотипов и менталитета 
многим мужчинам сложно признаться, 
что они стали жертвами трудовой экс
плуатации, а тем более сексуальной.

Вы собираетесь принять участие в Петер
бургском экономическом международ
ном форуме. Как бы вы оценили вклад 
России в борьбу с торговлей людьми?

В феврале прошлого года я впервые 
побывала в России с официальным ви

зитом, который дал возможность изу
чить законодательство государства, 
правоприменительную практику, вза
имодействие органов. Ежегодно совер
шаю пятьшесть подобных визитов в раз
ные страны. Моя поездка в Россию была 
очень насыщенной, состоялось множе
ство встреч. Я бы хотела отметить, что 
российские представители всегда ак
тивно участвуют в наших конференци
ях, в дополнительных встречах и семи
нарах. В прошлом году мы совместно 
с МИД РФ успешно провели конферен
цию по вопросам взаимодействия гос
структур и бизнеса в противодействии 
торговле людьми. Кстати, Россия уделя
ет много внимания как раз проблеме тор
говли детьми, торговли людьми в целях 
извлечения органов. Кроме того, мы от
мечаем усилия РФ и по обеспечению за
щиты прав трудовых мигрантов. Ведь 
Россия — вторая страна в мире по количе
ству принимаемых трудовых мигрантов. 
Было отмечено и российское законода
тельство, направленное на противодей
ствие сексуальному насилию над детьми.

Вместе с тем я рекомендовала бы вер
нуться к обсуждению специализирован
ного закона по борьбе с торговлей людь
ми. В свое время в Госдуме действовала 
рабочая группа во главе с Еленой Мизу
линой, которая практически разрабо
тала данный законопроект, но потом 
он был отложен. Если сейчас его немно
го доработать с учетом нюансов, кото
рые диктует время, то этот проект мог бы 
стать основой, на которой строилась бы 
комплексная борьба с торговлей людь
ми. Тем более что в рамках СНГ прези
дентами был одобрен модельный закон 
по борьбе с этой проблемой.

”
ПО-ПРЕЖНЕМУ НАИБОЛЬШЕЕ ЧИСЛО ЖЕРТВ — ЖЕНЩИ-
НЫ И ДЕВОЧКИ. ПО ДАННЫМ ООН, 71% ИДЕНТИФИЦИ-

РОВАННЫХ ЖЕРТВ — ЛИЦА ЖЕНСКОГО ПОЛА, А 29% — МУЖЧИ-
НЫ И МАЛЬЧИКИ. ПРИ ЭТОМ РАСТЕТ ЧИСЛО ПОСТРАДАВШИХ 
ДЕТЕЙ — ОНО ОЦЕНИВАЕТСЯ ПРИМЕРНО В 5,5 МЛН

”
БРЮССЕЛЬ ПЫТАЕТСЯ ПОСТОЯННО УБЕДИТЬ ВСЕХ, 
ЧТО НА УКРАИНЕ ЕСТЬ ДЕЙСТВУЮЩАЯ ПАРЛАМЕНТ-

СКАЯ СИСТЕМА И ДЕМОКРАТИЧЕСКОЕ ПРАВИТЕЛЬСТВО.  
К СОЖАЛЕНИЮ, ПОДОБНЫЕ ИНЦИДЕНТЫ НАСТОРАЖИВАЮТ 
МНОГИХ ЕВРОПЕЙСКИХ ПОЛИТИКОВ

Политическая машина 
времени

Андрей Быстрицкий

Председатель совета Фонда развития 
и поддержки дискуссионного клуба 
«Валдай»

В алдайский клуб проведет на ПМЭФ 
свою сессию «Время назад: поли

тическое соперничество против эко
номического взаимодействия». Из наз
вания понятно, что речь пойдет о том, 
как нынешние политические нравы вре
дят безусловной общей цели человече
ства — процветанию. Но вместе с тем хо
рошо известно, что любое развитие — это 
следствие противоречий и конфликтов. 
К чему все же приведут нынешние про
тиворечия?

Одна из самых больших проблем 
человечества — склонность к самораз
рушению. Что есть история, как не че
реда выживаний и спасений в бес
конечной цепи войн, конфликтов 
и насилия? Однако именно безрассуд
ная конфликтность людей, их склон
ность к агрессии вместе с тем привели 
к невероятному процветанию совре
менного мира. Более того, самое раз
рушительное оружие — ядерное — ока
залось элементом сдерживания и тем 
самым прогресса.

Отчасти в силу этого обстоятель
ства, хотя и не только, современные 
конфликты приобрели своеобразную 
форму, которую многие характеризу
ют как своего рода холодную войну, 
то есть борьбу, в которой прямое при
менение силы лимитировано. Но зато 
вовсю используются методы, харак
терные для периода холодной войны: 
экономические санкции, угрозы, дав
ление. Надо заметить, что по своей раз
рушительной мощи иногда эти меры 
вполне сопоставимы с прямым приме
нением силы, поскольку могут затор
мозить развитие не только некоторых 
регионов и стран, но и мира в целом.

Дело в том, что развитие современ
ной экономики и технологий приве
ло к небывалой взаимозависимости 
в мире, к тому, что очень мало процес
сов может развиваться изолированно. 
Между собой связаны не только стра
ны, но и отрасли экономики. Опять 
же могущество нынешних техноло
гий столь велико, что во власти чело
вечества оказалось оно само, процесс 
его собственного развития. Как, кста
ти, и коммуникации, которые поро
дили бушующий океан хаотической, 
часто неточной, а то и просто лживой 
информации.

Но вместо созидательных и доб
росовестных усилий мировых элит 

по преодолению невероятно серь
езных вызовов современности 
мы видим растущую нетерпимость 
и импульсивность, которые часто усу
губляют и без того непростые ситуа
ции. Последний яркий пример — ядер
ная сделка с Ираном, подрыв которой 
со стороны США может привести к не
вероятным последствиям. Забавно, 
но создается впечатление, что смот
ришь современный американский се
риал вроде «Мадам госсекретарь».

Сложности добавляет и то, что мы, 
наверное, плохо понимаем приро
ду происходящего. Да, на поверхно
сти мы видим движения политиков, 
их слова, их решения, но вот вопрос: 
а чем они мотивированы? Экономи
ческими интересами собственных 
стран? Идейными соображениями? 
Безумием? Ведь и такое возможно. 
Более того, мы пользуемся многими 
понятиями, не очень хорошо понимая, 
а что они означают? Та же холодная 
война, например. Едва ли существует 
ее точное определение. Или собствен
ность, хотя экономисты меня осудят. 
Или та же пресловутая глобализация. 
Забавно, но пользуемся мы этими по
нятиями весьма успешно, и иногда ка
жется, что понимаем друг друга.

Во многом нынешнее политичес
кое соперничество объясняется и тем, 
что мировые элиты утеряли общий 
нарратив. При всем технологическом 
могуществе современной цивилиза
ции мы очевидным образом утеряли 
глобальные цели развития. У совре
менного мира нет крупных, объеди
няющих хотя бы существенную часть 
человечества политических проек
тов. Мы не рассматриваем мир как 
единую большую тему, как некий гло
бальный человеческий план. Напро
тив, мы скорее рассматриваем его 
как множество дробных тем, как на
бор частных конфликтов, дефек
тов существования. Эти частности — 
на Ближнем Востоке ли, в Африке ли, 
в Латинской Америке — конечно, пе
ресекаются, это вполне ясно. Но и эта 
ясность не помогает преодолеть 
дробность мира.

А ведь даже экономическое разви
тие требует некоторых планов. Неви
димая рука рынка давно запуталась 
в многочисленных карманах нынеш
него мира, пытаясь нашарить там хотя 
бы обрывки рецептов устойчивого 
развития... или чтонибудь еще.

Впрочем, нынешние конфликты 
могут сыграть и позитивную роль, 
пос кольку, повторю, только из проти
воречий возникает прогресс. И пото
му нынешние сложности нуждаются 
в обсуждении, в создании воображае
мого будущего, движение к которому 
и определится в дискуссиях. Совер
шенно точно, что иного способа, кро
ме интеллектуального постижения 
существующих проблем, нет.

Конечно, одним разговором 
не обойдешься, но каждый важен. Как 
мы надеемся, будет важным и разго
вор на Валдайской сессии. 

Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции

МНЕНИЕ

Арестованному на Украине Кириллу Вышинскому (слева) грозит до 15 лет тюрьмы | REUTERS | Stringer
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Карточный долг
Евгения Перцева

До 2021 года в бюджете не предусмот
рено средств на продуктовые кар

ты, сказано в документах Минфина, с ко
торыми ознакомились «Известия». Пока 
Минпромторг не смог согласовать с ве
домством финансирование своего про
екта, старт которого намечен на 2019 год. 
По оценкам Министерства торговли 
и промышленности, в год на адресную 
помощь малоимущим может потребо
ваться более 300 млрд рублей исходя 
из того, что в программе могут принять 
участие более 19 млн человек.

Министерство промышленно-
сти и торговли разослало в ведомства 
на согласование проект дорожной кар-
ты по реализации программы поддержки 
потребительского спроса. Речь идет о си-
стеме адресной продовольственной по-
мощи нуждающимся гражданам. Это так 
называемые продуктовые карточки. 
План мероприятий станет отправной 
точкой для официального запуска про-
граммы, сказано в письме замглавы Мин-
промторга Виктора Евтухова от 5 апреля 
в министерства (есть у «Известий»).

Из проекта дорожной карты следу-
ет, что с сентября по ноябрь 2018 года 
Минпромторг планирует установить 
правовые основы внедрения продук-
товых карточек, подготовить порядок 
финансирования программы, опреде-
лить механизм взаимодействия орга-
нов власти и потребителей, вовлечен-
ных в программу. Кроме Минпромторга 
в работе будут задействованы Минсель-
хоз, Минфин, Минэкономразвития, Мин-
труд, Минздрав, Роспотребнадзор.

В Минфине проект дорожной кар-
ты не поддержали, следует из письма 
замглавы ведомства Антона Котяко-
ва от 18 апреля. Чиновник подчеркнул, 

что в федеральном бюджете на 2018 год 
и на плановый период 2019 и 2020 годов 
ассигнования на реализацию програм-
мы не предусмотрены. Он также на-
помнил, что Министерство промыш-
ленности и торговли не предоставило 
материалов, которые позволяют оце-
нить финансово-экономические послед-
ствия от реализации программы и ис-
точники ее обеспечения.

Ведомство уже направляло в Минфин 
свои оценки по необходимым ассигнова-
ниям для продуктовых карточек: ежегод-
ные расходы достигали 335 млрд рублей. 
Сама программа потребует 319 млрд руб-
лей и еще 16 млрд уйдет на ее админи-

стрирование. Министерство исходило 
из того, что число нуждающихся может 
составить 19,1 млн человек.

В мае 2017 года Минфин, Минпром-
торг и Минтруд проводили совещание, 
на котором обсуждался вопрос об объ-
емах финансирования проекта. Тогда 
Минтруд отметил, что количество ма-
лоимущих, которые получили господ-
держку в 2016 году, составило 4,4 млн 
человек. Минпромторгу было предло-
жено пересмотреть свои оценки исходя 
из уточненной совместно с Минтрудом 
численности потенциальных участни-
ков программы.

По мнению зампреда комитета Со-
вета Федерации по аграрно-продоволь-
ственной политике и природопользо-
ванию Ирины Гехт, число россиян, 
которым необходима адресная помощь, 
составляет 10 млн человек. Сенатор 
не уточнила, каким образом оценива-
лось количество нуждающихся. 

Первый зампред комитета Госдумы 
по бюджету и налогам Сергей Катасо-
нов отметил, что в перспективе средства 
в бюджете можно будет найти. Правда, 
только после внесения поправок в бюд-
жетное правило.

— Сейчас в бюджетном правиле за-
фиксировано, что цена на нефть со-
ставляет $40 за баррель, если на рынке 
она выше, то средства сверх этой план-
ки поступают уже не в казну, — отметил 
депутат.

Документ может быть скорректиро-
ван за счет повышения этой цены, что 
поможет найти средства и на програм-
му адресной помощи нуждающимся. 
По оценкам Сергея Катасонова, в Рос-
сии за чертой бедности живут 23 млн 
человек. 

В Минпромторге, Минсельхозе, Мин-
труде, Минздраве и Роспотребнадзоре 
на запрос «Известий» не ответили.

В Минэкономразвития «Известиям» 
рассказали, что дорожная карта Мин-
промторга по реализации программы 
носит скорее технический характер 
и предусматривает подготовку норма-
тивно-правовых актов, необходимых 
для установления правовых основ прог-
раммы. В ведомстве считают, что было 
бы целесообразно сначала разработать 
и внести в правительство согласован-
ные концептуальные подходы к систе-
ме поддержки и источникам финанси-
рования программы.

Минпромторгу придется дорабо-
тать дорожную карту для программы 
адресной помощи с учетом замечаний 
Минфина, как минимум предоставить 
ведомству финансовые показатели для 
своего проекта и обосновать количество 
его потенциальных участников. Исхо-
дя из того что Минпромторгу необходи-
мо учесть данные Минтруда, количество 
малоимущих граждан, нуждающихся 
в поддержке, может быть резко сокра-
щено, что приведет к уменьшению бюд-
жета на проект. Только после одобрения 
со стороны Минфина ведомство сможет 
приступить к реализации программы.

Технологии для ВВП

A Для реализации технологи-
ческого рывка необходимо 

переформатировать систему высше-
го образования и подготовки научных 
кадров, уверены в НИУ ВШЭ. Студенты 
должны приобретать знания, которые 
окажутся востребованы в возникаю-
щих и развивающихся научно-техно-
логических областях, а также в новых 
секторах экономики.

В случае осуществления техноло-
гического рывка удельный вес орга-
низаций, осуществляющих иннова-
ции, повысится к 2030 году до 18,4% 
с нынешних 9,2%. Расширение меж-
дународной кооперации и развитие 
компетенций, необходимых для реа-

лизации технологических прорывов, 
позволят сформировать конкуренто-
способные на мировом уровне сегмен-
ты высокотехнологичных производств 
и экономики знаний, подчеркивается 
в докладе. Таким образом капитал зна-
ний и инновации станут основными 
источниками роста экономики.

Задачи по осуществлению техно-
логического рывка президент Влади-
мир Путин ставил в послании Феде-

ральному собранию в марте. Позднее 
они вошли в новый майский указ главы 
государства. В частности, он поручил 
увеличить количество организаций, 
осуществляющих технологические 
инновации, до 50%. Также перед пра-
вительством стоит цель по внедре-
нию цифровых технологий в эконо-
мике и социальной сфере.

Рост экономики на уровне 4% 
к 2030 году — достижимая цель и без 
технологического рывка, считает до-
цент РЭУ им. Г.В. Плеханова Никита 
Моисеев. По его словам, после вклю-
чения России в технологическую ре-
волюцию экономика сможет расти 
на 6–7% в год. 

Для технологического рывка пра-
вительству действительно необходи-
мо в разы увеличить расходы на науку 
и исследовательские работы, счита-
ет доцент РАНХиГС Галина Кузнецова. 
По ее словам, деньги в бюджете на уве-
личение расходов есть, однако остает-
ся под вопросом, сможет ли правитель-
ство действительно наращивать траты 
для технологического рывка.

В пресс-службе Минэкономразви-
тия не ответили на вопрос «Известий» 
о вкладе технологического прорыва 
в экономический рост.

Реализация технологического 
прорыва повысит конкурентоспособ-
ность экономики и рост благосостоя-
ния граждан. Экономика и общество 
в России станут более «наукоориен-
тированными», будет обеспечен рост 
спроса на результаты науки, техно-
логий и инноваций, подчеркивается 
в докладе. Однако если поручения пре-
зидента по технологическому разви-
тию будут реализованы лишь частич-
но, темпы роста экономики в 2030 году 
составят всего 1,8% против возможных 
4%, отмечается в исследовании.

A Структура инвестиций 
за рубеж никогда не рас-

крывалась, традиционно главными 
областями вложений были финанси-
рование зарубежных проектов россий-
скими компаниями и отток капитала 
в офшоры, отметил главный эконо-
мист «БКС Глобал Маркетс» Владимир 
Тихомиров. Но в последние годы от-

ток капитала сократился из-за усиле-
ния контроля за деятельностью офшо-
ров и антироссийских санкций: теперь 
основной драйвер таких инвестиций — 
это вложение российских компаний 
в зарубежные проекты, добавил он.

Инвестиции в иностранные активы 
стали более привлекательными для 
россиян из-за укрепления курса рубля. 

Экономика и бизнес

«Мир» в одно касание

Анастасия Алексеевских

Россияне все чаще используют бес
контактные карты «Мир» для оплаты 

ежедневных покупок. Количество опе
раций с ними по итогам первого кварта
ла 2018 года выросло втрое — до 7,4 млн. 
Об этом «Известиям» рассказали в пресс
службе подконтрольной Центробанку 
Национальной системы платежных карт. 
По прогнозам экспертов, к концу года 
россияне совершат 15 млн таких опера
ций по картам «Мир», а НСПК сможет за
нять долю в 40% на оте чественном рын
ке платежных систем.

При бесконтактной оплате кар-
та прикладывается к POS-терминалу. 
По данным НСПК, по картам «Мир» в чет-
вертом квартале 2017 года было совер-
шено 2,27 млн таких операций, тогда 
как в первом квартале 2018 года — уже 
7,4 млн.

Сумма среднего чека снизилась 
за квартал практически во всех кате-
гориях покупок. При росте числа опе-
раций это говорит об увеличении час-
тоты использования бесконтактного 

способа оплаты по картам «Мир», отме-
чает управляющий партнер аудитор-
ской компании «2К» Тамара Касьянова.

Средний чек в супермаркете сни-
зился с 422 рублей в первом квартале 
2017 года до 395 рублей по итогам пер-
вых трех месяцев 2018 года. На АЗС сред-
ний чек упал с 855 до 822 рублей, в ма-
газинах одежды — с 1936 до 1613 руб лей, 
в аптеках — с 524 до 505 рублей. Пока-
затель увеличился только при оплате 
бесконтактными картами в кафе — с 354 
до 365 рублей.

Снижение среднего чека на фоне 
роста количества операций вполне ло-
гично: чем удобнее для клиента процесс 
оплаты картой, тем чаще он расплачи-
вается ею в том числе за мелкие покуп-
ки — например, кофе с собой, бутылка 
воды в магазине или бизнес-ланч, отме-
тил директор департамента карточных 
продуктов Бинбанка Алексей Охорзин.

Число бесконтактных операций и ко-
личество ежедневных покупок по карте 
продолжат расти. По прогнозам дирек-
тора департамента розничного бизне-
са СДМ-банка Анны Стекольниковой, 

в 2018 году их количество увеличится 
до 15 млн. Сумма среднего чека при этом 
продолжит снижаться, добавила она.

— С одной стороны, сегодня уже 
можно говорить о развитой инфра-
структуре по приему карт «Мир», с дру-

гой — об удобстве оплаты картами 
национальной платежной системы, — 
отметил представитель Бинбанка. — 
Увеличение объема бесконтактных 
операций в первом квартале 2018 года — 
это только начало позитивного трен-
да. Мы ожидаем многократного роста 
количества бесконтактных операций 
по картам «Мир».

С ростом количества выпускаемых 
банками бесконтактных карт «Мир» 
продолжит расти доля операций с их ис-
пользованием, прокомментировали 
в НСПК. По данным системы, на 1 мар-
та 2017 года было выпущено 3 млн карт 
«Мир». Через год их число выросло 
до 33 млн. По итогам 2018 года будет эми-
тировано 54 млн карт, уточнили в НСПК. 
По прогнозам управляющего партнера 
аудиторской компании «2К» Тамары Ка-
сьяновой, к 2019 году НСПК сможет за-
нять 40% рынка.

Национальная система платеж-
ных карт — оператор системы «Мир». 
Ее создали в 2014 году, после того как 
ряд российских банков попал под дей-
ствие американских санкций. Меж-
дународные платежные системы Visa 
и MasterCard, подчиняясь требовани-
ям США, перестали обслуживать кар-
ты, выпущенные этими кредитными ор-
ганизациями. НСПК объявила о начале 
эмиссии первых карт «Мир» 15 декабря 
2015 года.

Национальная платежная карта стала привычным инструментом для расчетов | Александр Казаков | «Известия»
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С начала 2016-го по конец 2017 года курс 
российской валюты вырос на 25%. Если 
в начале 2016 года средний курс долла-
ра составлял 76,45 рубля, то к началу 
2017-го — уже 58,6 рубля, к концу года — 
57,1 рубля. В экономическом плане это 
такой же экспорт, как и любой другой, 

например, поставка продукции за ру-
беж, пояснил Андрей Кочетков.

По мнению Владимира Тихомирова, 
главную роль в российских инвести-
циях сейчас играют компании нефте-
газового сектора. Можно заметить, что 
компании-экспортеры не только не на-

ращивали долг, но снова начали органи-
зовывать или рекапитализировать «до-
чек», подчеркнул главный экономист 
«Эксперт РА» Антон Табах. Плюс к этому 
увеличился интерес к портфельным ин-
вестициям у российских структур, не за-
тронутых санкциями, добавил эксперт.

Рост экспорта капитала увеличит 
возможности для участия российских 
денег в мировой экономике, полагает 
Андрей Кочетков. Например, влиятель-
ными экспортерами капитала считают-
ся Норвегия, Япония, Саудовская Ара-
вия, Катар, ОАЭ. И многие из этих стран 
используют свои доходы от продажи 
природных ресурсов для инвестирова-
ния в высокие технологии, устойчивые 
промышленные предприятия, надеж-
ные облигации государств, подчеркнул 
эксперт.

Одновременно вырос интерес ино-
странных инвесторов к российским 
активам: к 1 января 2018 года 38% всех 
еврооблигаций и 33% всех российских 
ОФЗ принадлежали иностранным ин-
весторам.

Восстановление российских ин-
вестиций за рубеж открывает новые 
возможности для экономики в долго-
срочной перспективе, а также говорит 
о продолжении экономических связей 
между странами, несмотря на антирос-
сийские санкции. Как отметил Андрей 
Кочетков, теперь важно, чтобы россий-
ские вложения возвращались домой 
в виде прибыли и обеспечивали разви-
тие внутри страны. В противном случае 
инвестиции превратятся в отток капи-
тала. По мнению Антона Табаха, в этом 
году росту внешних инвестиций могут 
помешать внутренние причины, но по-
иск «тихих гаваней» для вложений оста-
ется актуальным для инвесторов.

Шесть путей инвестора

Екатерина Трофимова

Генеральный директор Аналитического 
кредитного рейтингового агентства

В ближайшие пять лет, если не про-
изойдет технологического проры-

ва, рост российской экономики будет 
ограничен пределами 1,5–1,7%. Более 
высокие темпы роста будут означать 
перегрев экономики и поэтому мо-
гут оказаться неустойчивыми. Увели-
чить потенциал могли бы инвестиции: 
в конце ХХ — начале ХХI века темпы 
роста ВВП на душу населения по стра-
нам были в среднем на один процент-
ный пункт выше с каждыми четырьмя 
процентными пунктами доли капита-
ловложений в ВВП. 

В современных условиях точ-
ки роста экономики стоит искать 
именно в привлечении инвестиций. 
Да и большинство экспертных пред-
ложений по увеличению темпов эко-
номического роста в России предус-
матривает этот путь. При этом важно, 
что рост капиталовложений не бу-
дет стимулирован за счет увеличе-
ния прямых госрасходов: бюджетное 
правило строго ограничивает такой 
подход, а Центральный банк на дан-
ном этапе стремится сгладить ци-
клические колебания.

Поэтому стимулы для роста ин-
вестиций нужно искать в самих от-
раслях. Несмотря на наблюдаемую 
настороженность западных инве-
сторов относительно капиталов-
ложений в российскую экономику, 
почти все крупные сектора в России 
сейчас содержат стимулы для роста. 

Во всех секторах, за исключением 
транспортно-логистического, инве-
стиции могут сдерживать либо низ-
кая наблюдаемая рентабельность, 
либо повышенный риск, либо неоче-
видные перспективы роста.

Можно выделить шесть точек ро-
ста инвестиций: рост конкретных 
внутренних рынков, рост конкрет-
ных внешних рынков, импортоза-
мещение, поиск путей снижения 
издержек, изношенность мощно-
стей и обязательства перед государ-
ством. 

Внутренние рынки. Несмотря 
на то что низкие темпы роста эконо-
мики и доходов населения в целом 
ограничат рост внутреннего рынка, 
для некоторых до сих пор не насы-
щенных отраслей (страхование, ИТ, 
спортивные услуги) это создаст сти-
мулы для роста. На рынках же госус-
луг (здравоохранение, образование) 
также ожидается приход инвесто-
ров в связи с новым бюджетным пра-
вилом и снижением расходов гос-
бюджета.

Внешние рынки. Рост экспортно-
го рынка, который способен стиму-
лировать приток инвестиций, может 
продолжиться за счет конкуренто-
способных отечественных произво-
дителей (в первую очередь сырьевые 
отрасли: нефте- и газодобыча, ме-
таллургия, химическая промышлен-
ность, сельское хозяйство) и за счет 
расширения транспортной инфра-
структуры. Это позволит увеличить 
экспорт и как следствие привлечь 
инвесторов.

Импортозамещение также не те-
ряет своей актуальности: в отраслях 
с высокой долей импорта стимулы 
к замене зарубежных товаров оте-
чественными никуда не деваются, 
учитывая в том числе политическую 
обстановку и девальвацию рубля. 
Наиболее явно стимулы к росту ин-
вестиций прослеживаются в таких 
отраслях, как легкая промышлен-
ность, стройматериалы, автомоби-
лестроение, авиастроение и энерго-
машиностроение.

Поиск путей снижения издержек. 
Невысокие темпы экономического 

роста и низкая инфляция в отраслях, 
где возможна ценовая конкуренция, 
меняют стимулы — от экстенсивного 
расширения мощностей к инвести-
циям в снижение издержек. В пер-
вую очередь это касается розничной 
торговли, логистики и финансово-
го сектора.

Изношенность мощностей. Сти-
мулы к инвестициям в поддержа-
ние основных фондов связаны с на-
копленным недоинвестированием 
(ЖКХ, дороги), цикличностью ста-
рения основных фондов (например, 
в СССР пик инвестиций в энергетике 
пришелся на 1970–1980 годы), удоро-
жанием импортного оборудования 
и ростом спроса на ремонт.

Обязательства перед государ-
ством. Не имея возможности инве-
стировать с помощью увеличения 
прямых расходов госбюджета, го-
сударство может напрямую уста-
новить требования по новым инве-
стициям, например экологические 
стандарты (нефтепереработка, угле-
родный налог, законы о хранении 
данных на территории России). В на-
чале 2020-х годов, вероятно, будет 
запущена новая программа модер-
низации электроэнергетики по при-
меру механизма ДПМ (договоры 
о предоставлении мощности).

Но при принятии решений о вло-
жениях инвестор обычно ориенти-
руется на текущее состояние рынка. 
Вопрос финансирования инвести-
ций более назадсмотрящий (англ. 
backward-looking), то есть завися-
щий от текущих результатов: мар-
жинальности и рисков. Это также 
связано с тем, что более 50% инве-
стиций в основной капитал Рос-
сии оплачивается собственны-
ми средствами компаний, то есть 
зависит в основном от их финан-
сового состояния в предыдущие 
годы. В последние годы темпы ро-
ста производства и рентабельности 
снижались во многих отраслях рос-
сийской экономики, и это будет се-
рьезным вызовом.

Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции

 

Автомобильные истории соберут 
в единую базу

A — И мы уже около трех 
лет боремся за введение 

e-ОТТС. Сейчас уже все решения со-
гласованы, и мы на национальном 
уровне будем вводить систему элек-
тронных ОТТС: в добровольном фор-
мате мы хотим пилотно ввести уже 
с 1 сентября 2018 года, а с 1 января 
2019 года должны перейти все автопро-
изводители, — рассказал «Известиям» 
замруководителя Росстандарта Алек-
сей Кулешов.

Оцифрованные данные об автомо-
биле помогут и потребителям получать 
точную информацию о машине, в том 
числе техническую. Это весьма важно, 
к примеру, при проведении сервисных 
работ или улучшении характеристик 
машины (тюнинге). Сейчас довольно 
часто на рынке одна и та же модель ав-
томобиля может быть как импортиро-
ванной, так и произведенной внутри 
страны. Из-за этого возникают проб-
лемы при проведении сервисных ра-
бот, например при установке различ-
ных деталей.

Электронное ОТТС будет интегриро-
вано в базу e-ПТС, созданную АО «Элек-
тронный паспорт» (входит в «Ростех»). 
На основе уже имеющейся инфра-
структуры автопроизводители созда-
дут электронную форму для ОТТС, и она 
автоматически добавится в электрон-
ный паспорт автомобиля.

— Перевод этих работ в электронный 
формат позволит значительным обра-
зом снизить административные барье-
ры для автопроизводителей, появится 
прозрачность, исключатся все корруп-
ционные возможности. Ограничится 
поступление на российский рынок не-
проверенной опасной техники, что бу-
дет способствовать повышению безо-
пасности на дорогах, — уточнил Алексей 
Кулешов.

По его словам, допуск к информа-
ции электронного ОТТС получат авто-
производитель и сертификационный 
орган, а впоследствии в e-ПТС данные 
увидит и хозяин автомобиля. Бумажная 
версия документа сохранится до приня-
тия такого формата ОТТС всеми страна-

ми — участницами ЕАЭС. На следующем 
этапе в Росстандарте хотят, чтобы в эту 
систему попали свидетельства о безо-
пасности конструкции транспортного 
средства, выдающиеся на единичный 
ввоз автомобилей. 

Автокомпании пока не комменти-
руют новую систему учета одобрений. 
В комитете автопроизводителей Ассо-
циации европейского бизнеса в России, 
а также в компаниях Renault, Volkswagen, 
Hyundai на вопросы «Извес тий» не отве-
тили. В «АвтоВАЗе» отказались от ком-
ментария. 

По мнению управляющего партнера 
EURussia Partners Сергея Бургазлиева, 
новая база ОТТС по сути позволит сфор-
мировать один большой сквозной ката-
лог данных. Благодаря ему любой со-
трудник ГИБДД, таможенник, чиновник 
и автомобилист смогут понять, действи-
тельно ли выдан тот или иной сертифи-
кат на конкретный автомобиль, есть ли 
там, согласно заводской спецификации, 
прицепное устройство, подножки, рей-
линги или искомый тип мотора.

Экономика и бизнес

Инвестиции в иностранные активы стали более привлекательными из-за 
укрепления курса рубля | Getty Images | Photographer is my life

Единая база позволит отслеживать выпущенные в обращение транспортные средства и получать точные данные о машинах | 
Getty Images | M_a_y_a
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Табак во благо
Евгения Перцева

Ч асть табачных акцизов могут на-
править на борьбу с курением. 

Этот вопрос предлагает проработать 
ФАС в проекте итогового доклада 
за 2017 год. «Известия» ознакомились 
с документом. Похожая практика есть 
во многих странах, например в Таилан-
де, отметили эксперты. Российское 
законодательство пока не предусма-
тривает механизмов для такого пере-
распределения доходов от акцизов.

Уплаченные табачными компани
ями в бюджет акцизы могут быть ча
стично потрачены на проекты по про
филактике табакокурения, а также 
на развитие инфраструктуры досуга 
и спорта, пропаганду здорового об
раза жизни. Такой вопрос предлагает 
проработать ФАС в проекте итогового 

доклада за прошлый год. «Известия» 
ознакомились с ним. В службе увере
ны: мера также послужит гарантией 
развития смежных рынков и создаст 
новые возможности для социально 
значимых проектов. 

В ФАС «Известиям» не поясни
ли, какая часть акцизных сборов 
в России может быть перенаправле
на на борьбу с курением. В Минфине 
отметили, что предложения антимо
нопольной службы не учитывают тре
бования ст. 35 Бюджетного кодекса, 
согласно которой расходы бюджета 
не могут быть увязаны с определен
ными доходами.

По данным ФНС, сумма поступив
ших в казну акцизов от производи
мых в России табачных изделий со
ставила в 2017 году 573,2 млрд рублей, 
что на 22,8% превышает аналогичный 

показатель 2016 года. В 2016 году ак
циз на сигареты составил 960 рублей 
за 1 тыс. сигарет +9% расчетной стои
мости, в 2017 году — 1562 рубля за 1 тыс. 
сигарет +14,5% расчетной стоимости.

В России уже несколько лет наб
людается положительная тенден
ция по снижению числа курящих. 
По данным ВОЗ, их доля среди всего 
взрослого населения страны с 2009 
по 2017 год уменьшилась с 39,4 до 29%. 
В прошлом году среди мужчин кури
ли 45%, среди женщин — 15%.

Член экспертного совета при пра
вительстве РФ Дарья Халтурина 
считает, что было бы правильным, 
если бы часть акцизов направлялась 
на борьбу с курением, а также на ле
чение онкологических заболеваний. 
По ее словам, подход, при котором 
часть налогов перераспределяет
ся под необходимую статью расхо
дов, успешно применяется во мно
гих странах, например в Таиланде, где 

борьба с курением идет успешно. Она 
подчеркнула, что российское законо
дательство пока не предусматривает 
механизмов для такого перераспре
деления доходов от акцизов.

Член координационного совета 
по борьбе против курения при Мин
здраве Алексей Шабашов напом
нил: ежегодно от болезней, связан
ных с курением, умирают до 400 тыс. 
россиян. По последним оценкам Мин

здрава (исследования проводились 
в 2012 году), ежегодные потери госу
дарства от преждевременной смер
ти курильщиков составляют около 
1,5 трлн рублей.

Эксперт напомнил, что сейчас 
из бюджета напрямую не выделяются 
деньги на борьбу с курением табака. 
Хотя врачи бесплатно оказывают по
мощь гражданам, которые готовы от
казаться от курения. А лечащие врачи 
обязаны давать пациентам рекомен
дации о прекращении потребления 
табака вне зависимости от причи
ны их обращения в медучреждение. 
Более того, на региональном уровне 
реализуются программы по улучше
нию демографической ситуации, ча
стью которых, как правило, является 
и борьба с курением.

— Мы согласны с тем, что нужно 
увеличивать расходы на здравоохра
нение и пропаганду здорового образа 
жизни, — отметил глава департамен

та по корпоративным и юридиче
ским вопросам «Империал Тобакко» 
в России и Центральной Азии Георгий 
Состин. — При этом расходы на ука
занные цели, на наш взгляд, должны 
отталкиваться от конкретных проек
тов и задач.

По его мнению, это не всегда за
тратные проекты. Например, ряд 
экспертов считают эффективным 
инструментом в борьбе против за
болеваний, связанных с курением 
табака, продвижение альтернатив
ных, потенциально менее вредных 
продуктов — электронных испарите
лей. Так, правительства некоторых 
стран официально признали вейпинг 
одним из способов сокращения по
требления или отказа от традици
онных табачных изделий. Позиция 
российского Минздрава заключает
ся в том, что ограничения для элек
тронных и обычных сигарет должны 
быть тождественны.

Роман Крецул

В ближайший понедельник в россий-
ских школах начинается основной 

этап сдачи ЕГЭ. Перед стартом кампа-
нии замес титель главы Рособрнадзо-
ра Анзор Музаев в интервью «Извести-
ям» рассказал о новых технологиях 
в борьбе с подсказками и шпаргал-
ками, о том, как удалось сэкономить 
на организации экзамена и когда за-
дания для выпускников начнут рассы-
лать по регионам в виртуальном режи-
ме. Чиновник сообщил и о грядущих 
изменениях: уже в следующем году 
желающие смогут сдавать китайский 
язык, также готовится постепенный 
переход на онлайн-апелляцию. 

Что отличает предстоящую экзамена-
ционную кампанию от предыдущих? 
Каковы ее основные особенности?

Одно из главных нововведений — 
внедрение технологий печати экза
менационных материалов в каждом 
пункте проведения экзамена. В этом 
году мы уже не будем возить бумаж
ные задания. Это не только усилива
ет информационную безопасность, 
но и серьезно удешевляет процедуру. 
Раньше надо было доставлять около 
5 млн конвертов — это тонны бумаги, 
причем везти их приходилось, к при
меру, и в далекие улусы Республики 
Саха (Якутия), куда вертолет летал 
раз в квартал. Фрахтовать отдель
ный вертолет под доставку матери
алов только в один из таких пунктов 
стоило региону до 300 тыс. рублей. 
Федеральный бюджет тратил на до
ставку в отдаленные субъекты око
ло 60 млн рублей ежегодно.

Сейчас в пункт проведения экза
мена у нас уходит цифровой диск или 
флешка. Вес доставки изменился 
во много раз, и, в отличие от конвер
тов, эти материалы вскрыть невоз
можно — их содержимое зашифро
вано. Стоимость доставки снизилась 
в этом году на 80%. А со следующе
го года, когда материалы будут пе
редаваться по защищенным кана
лам связи, это будет стоить 0 рублей 
0 копеек.

При прежней схеме организато
рам ЕГЭ приходилось посреди ночи 
ехать забирать материалы, приво
зить их, потом проводить экзамен 
и отправлять работы. Почти сутки 
бедный учитель был на ногах. Сей
час он приходит в пункт проведения 
экзамена чуть раньше участников, 
чтобы проверить аудиторию, про
водит экзамен и, после того как все 
материалы обработаны — около трех 
часов дня, спокойно уходит домой.

Сейчас утечка на этапе доставки 
невозможна. Сами участники видят, 
как материалы распечатываются пе
ред ними. Ни у кого нет подозрений, 

что комуто достался счастливый 
билет.

Вторая часть этой технологии — 
сканирование выполненных работ. 
Время сканирования мы отслежи
ваем. Если видим какието серьез
ные задержки, у нас может возник
нуть вопрос, почему процесс идет 
так долго, и мы связываемся с орга
низаторами.

Будет ли развиваться система конт-
роля за участниками ЕГЭ?

Объективность экзаменационной 
процедуры и результатов — главная 
составляющая оценки качества об
разования, в том числе ГИА. В це
лом за последние несколько лет чис
ло участников ЕГЭ, которые были 
удалены из аудиторий за телефоны 
и шпаргалки, уменьшилось на треть, 
в прошлом году было около тысячи 
таких случаев.

Отмечу, что рамки металлоиска
телей и видеонаблюдение — не кара
тельные, а профилактические меры. 
У рамок нет никакого обыска, просто 
если прозвучал сигнал, молодого че
ловека еще раз предупреждают, что 
у него есть предмет, который может 
привести к удалению.

Ребята волнуются перед ЕГЭ, ино
гда просто забывают оставить теле
фон. И вдруг аппарат зазвонил прямо 
во время экзамена. Молодой чело
век им даже не воспользовался, а все 
равно удаляется. Чтобы не было та
ких нелепых случайных эксцессов, 
и нужны все эти профилактические 
меры.

Появились ли какие-то новые спосо-
бы поймать нарушителей?

У нас есть технология, которая 
может выявить необъективные ре
зультаты в пункте проведения эк
замена. Всех секретов раскрывать 
не хотел бы, но могу сказать, что она 
позволяет нам увидеть малейшие 
искажения в статистических дан
ных ЕГЭ. И мы можем вычислить на
рушения. Благодаря этой техноло
гии мы поднимали видео, которые 
хранятся три месяца после экзамена, 

и выявляли нарушителей, использо
вавших телефоны и шпаргалки, или 
попытки организаторов помочь вы
пускнику.

Эта же технология позволяет нам 
выявить слабые места и региональ
ной системы образования, и отдель
но взятого учителя и оказать им ме
тодическую поддержку.

В дальней перспективе програм
мы смогут анализировать результа
ты ученика за весь период его обу
чения в школе. Эти данные заменят 
портфолио и будут совершенно объ
ективными. Если человек с 4го клас
са получал «двойки», а тут вдруг 

в 11м классе получил 100 баллов, 
система сразу укажет на несоответ
ствие. Когда эти технологии будут 
созданы и внедрены, нам уже не нуж
ны будут никакие металлоискатели, 
рамки и камеры.

В последнее время выпускники стали 
все чаще выбирать для сдачи предме-
ты естественнонаучного цикла. Если 
такая тенденция сохранится, потре-
бует ли это дополнительных коррек-
тировок процедуры?

Проведение экзамена по этим 
предметам не предполагает особо
го материальнотехнического ос
нащения аудиторий, поэтому пока, 
на наш взгляд, дополнительных кор
ректировок не требуется.

Однако мы понимаем, что выпол
нение практических и лаборатор

ных работ — значимый компонент 
изучения физики, химии и биологии. 
На экзамене по физике в 9м классе 
участники уже сейчас выполняют 
практическую работу.

В перспективе было бы полезно 
включить в ЕГЭ по физике и химии 
практические работы с использова
нием реального оборудования и ре
активов.

Как идет подготовка к введению 
после 2022 года обязательного ЕГЭ 
по иностранному языку?

Экзамен будет, скорее всего, раз
делен на базовый и профильный 
уровни, как математика. Уровень 
профильной сложности предназна
чен для ребят, которые выбрали фи
лологию для дальнейшего изучения. 
Тем, кому необходимо получить ат
тестат, больше нужен разговорный 
иностранный для жизни и для обще
ния. Здесь требования к контроль
ноизмерительным материалам бу
дут совершенно другие.

Сейчас мы готовы к введению 
еще одного языка для выбора при 
сдаче ЕГЭ — китайского. Все рабо
ты уже завершены, мы готовы вне
дрять. Китайский язык на различ
ных ступенях у нас изучают около 
8 тыс. школьников. Мы предоставим 
им возможность сдавать по нему эк
замен. Со следующего года планиру
ем вводить в штатный режим.

Будет ли меняться система апелля-
ции в ближайшие годы?

Мы едва ли не единственная стра
на в мире, где есть возможность по
дать апелляцию и оспорить свой 
результат. В Москве и еще ряде реги
онов процедура уже проходит в он
лайнрежиме. Участнику не надо 
никуда приезжать. Поднимается ра
бота, эксперт и тот, кто подал апел
ляцию, обсуждают ее и принимают 
решение.

В будущем мы хотим распростра
нить эту практику по всей стране. 
Для этого планируется использо
вать облачные технологии. А что
бы полностью исключить возмож
ность влиять на процесс, апелляцию 
из одного региона станут рассматри
вать в другом. При этом участники 
обсуждения не будут знать, из како
го региона эксперт и апеллянт. Будет 
пул экспертов, которые из облака по
лучат задания и решат, засчитать ли 
этот балл.

Какие выводы сделаны в этом году 
по итогам анализа средних баллов 
выпускников последних лет?

Последние несколько лет сред
ние баллы по всем предметам на
ходятся в целом на одном и том же 
уровне. Ожидать их бесконечно

го роста неправильно — можно са
мих себя в тупик загнать. Сейчас 
мы пришли к золотой середине. 
Если через несколько лет увидим 
устойчивый рост средних бал
лов, это будет означать, что уро
вень подготовки выпускников рас
тет. Соответственно, мы должны 
будем принимать решение услож
нить задания, чтобы снова вернуть
ся к этим позициям. Усложнение за
даний — это шаг вперед для нашего 
образования в целом. Это ориенти
ры для школы.

По итогам ЕГЭ2018 мы под
готовим доклад для правитель
ства и дадим свои предложения. 
Пока мы не готовы говорить, что 
чтото надо менять. Надо провести 
кампанию и посмотреть итоги.

Из года в год в период экзаменов ро-
дители жалуются на большие нагруз-
ки и эмоциональное напряжение 
у детей. Возможно ли как-то решить 
эту проблему?

Мы не создаем искусственно эти 
переживания. Скорее их создает об
щение с родителями.

Раньше добавляли волнения сами 
школы, в 11м классе педагоги начи
нали учебный год с какихто угроз: 
вот теперь вы попляшете. Школы 
мы уже научили, что не надо пугать 
выпускников.

Понятно, что у родителей боль
шие ожидания. Часто те, кто сам 
был троечником, рассматривают 
100 баллов не как достижение ре
бенка, а как свое личное. И начина
ют травить детей за недостаточно 
высокие баллы. Это неправильно.

В преддверии ЕГЭ мы всегда при
зываем родителей не давить на вы
пускников. Лучше сказать перед 
экзаменом золотую фразу: «Я тебя 
люблю не за количество баллов, 
которые ты наберешь, а за то, что 
ты у меня есть».

Общество

Болельщиков приведут  
в чувство
Элина Хетагурова, Валерия Цой

К чемпионату мира по футболу Мин-
здрав организует мобильные брига-

ды для футбольных болельщиков. Ме-
дики получат все необходимое, в том 
числе автоматические дефибриллято-
ры. По словам экспертов, приборы мо-
гут понадобиться, если кому-то станет 
плохо в толпе или захлестнут эмоции 
во время просмот ра матча. 

В приказе Минздрава № 973н пе
речислено необходимое оборудова
ние, которым будут оснащены такие 
бригады. В списке 16 видов лекар
ственных препаратов (в том числе 
обезболивающих) и 53 вида меди
цинских изделий. К примеру, медики 
получат автоматические дефибрил
ляторы. Они применяются для элек
троимпульсной терапии нарушений 
сердечного ритма.

Кроме того, бригады для ЧМ2018 
будут оснащены фиксирующими 
бинтами, набором для интубации, 
кровоостанавливающим зажимом, 
стерильными пластырями, шинами, 
перекисью водорода. Комплектация 
разработана с учетом опыта проведе
ния в России Кубка Конфедераций FIFA 
2017 года, следует из пояснительной 
записки к документу.

В Минздраве «Известиям» расска
зали, что организуют мобильные бри
гады для того, чтобы каждому болель
щику и посетителю мероприятия при 
необходимости была оказана своевре
менная медицинская помощь.

В ведомстве отметили, что общие 
данные о количестве бригад и автомо
билей — служебная информация, она 
не разглашается.

Ранее сообщалось, что в Москве 
270 медиков научились пользоваться 
автоматическими дефибриллятора
ми к ЧМ2018. В медпунктах и мобиль
ных бригадах на стадионах и других 
объектах мундиаля в столице будут 
работать более 320 специалистов, 
рассказывали в департаменте здра
воохранения столицы. В петербург
ском комитете по здравоохранению 
заявляли, что на «последней миле» 
станут дежурить медики на сегвеях. 
Они окажут первую помощь и вызо
вут скорую. 

Как писали «Известия», к ЧМ2018 
медики проходили курсы английского 
языка. Они учили терминологию, тре
нировались понимать иностранный 
язык на слух и разбирать конфликт
ные ситуации с фанатами. 

Во время матча болельщики испы
тывают сильные эмоции, и поэтому 
присутствие медиков необходимо, от
метил президент Клуба болельщиков 
сборной России Юрий Давыдов.

Обычно на соревнованиях дежурят 
спортивные врачи, рассказал предсе
датель независимого профсоюза ра
ботников скорой помощи Дмитрий 
Беляков. ЧМ сильно увеличит нагруз
ку на бригады, которые в то же вре
мя продолжат работать по обычным 
вызовам. 

— Если болельщику во время сорев
нований станет плохо, первую помощь 
ему, конечно, окажет дежурная бри
гада, но если ему понадобится ехать 
в больницу, все равно придется вызы
вать вторую машину, которая сможет 
доставить пациента на место, а пер
вая — останется дежурить на чемпио
нате, — рассказал эксперт.

Как писали «Известия», большин
ство регионов, принимающих мат
чи ЧМ2018, отказались от создания 
вытрезвителей. Для пьяных болель
щиков выделят палаты в больни
цах — туда попадут нетрезвые гости 
мундиа ля, которые не стоят на ногах. 
Это обойдется властям субъектов на
много дешевле, чем организовывать 
спецучреждения. В Москве нетрез
вых футбольных фанатов при необхо
димости отправят в институт Скли
фосовского или клинику Пирогова. 
Экстренную помощь им окажут бес
платно. 

”
ОДНО ИЗ ГЛАВНЫХ НОВОВВЕДЕНИЙ — ПЕЧАТЬ ЭКЗАМЕ-
НАЦИОННЫХ МАТЕРИАЛОВ В КАЖДОМ ПУНКТЕ ПРО-

ВЕДЕНИЯ ЭКЗАМЕНА. В ЭТОМ ГОДУ МЫ УЖЕ НЕ БУДЕМ ВОЗИТЬ 
БУМАЖНЫЕ ЗАДАНИЯ. ЭТО УСИЛИВАЕТ ИНФОРМАЦИОННУЮ 
БЕЗОПАСНОСТЬ И СЕРЬЕЗНО УДЕШЕВЛЯЕТ САМУ ПРОЦЕДУРУ

”
БЛАГОДАРЯ НОВОЙ ТЕХНОЛОГИИ МЫ ПОДНИМАЛИ  
ВИДЕО, КОТОРЫЕ ХРАНЯТСЯ ТРИ МЕСЯЦА ПОСЛЕ 

ЭКЗАМЕНА, И ВЫЯВЛЯЛИ НАРУШИТЕЛЕЙ, ИСПОЛЬЗОВАВШИХ 
ТЕЛЕФОНЫ И ШПАРГАЛКИ, ИЛИ ПОПЫТКИ ОРГАНИЗАТОРОВ  
ПОМОЧЬ ВЫПУСКНИКУ

Минздрав организует мобильные бригады скорой помощи специально 
для футбольных болельщиков | РИА Новости | Рамиль Ситдиков

«Утечки 
невозможны»
Заместитель главы Рособрнадзора Анзор Музаев —  

о грядущей экзаменационной кампании  
и изменениях, ожидающих выпускников 

медиков
320

будут дежурить в Москве  
на объектах мундиаля

миллиардов
  573

достигла сумма акцизов от произво-
димых в России табачных изделий
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В поисках эйдоса

Евгений Водолазкин

Писатель

С егодня День святых равноапостоль-
ных Кирилла и Мефодия. Они пода-

рили нам замечательный алфавит — ки-
риллицу. И это стало началом нашей 
литературы. Писательство не закрепле-
но в официальном перечне профессий, 
но занятие такое существует. Как и те, кто 
с большим или меньшим успехом поль-
зуется «кириллицыным знаком».

Писательство — это одна из форм 
проявления творческой силы. Речь 
идет именно о форме, потому что на-
полнением является та странная энер-
гия, которая заставляет человека за-
ниматься научным исследованием, 
танцевать в Большом театре, расписы-
вать храм или писать романы. Эта сила 
может быть большой и не очень, мо-
жет находить для себя только одно вы-
ражение или реализоваться по-раз но-
му — в зависимости от обстоятельств 
и внутреннего состояния. Она мо-
жет возникнуть как рано, так и поздно, 
а потом неожиданно исчезнуть. Опас-
но думать, что это дается навсегда.

Я не разделяю мнения, что учеб-
ное заведение (например, универси-
тетский филфак) является надеж-
ным путем в литературу. Не исключаю, 
что он вообще ведет в другую сторо-
ну. Скажу неочевидную вещь: умение 
писать имеет в писательстве второ-
степенное значение. Используя пла-
тоновское понятие эйдоса, некоего 
идеального образа вещи, можно пред-
положить, что писатель — это тот, кто 
устанавливает с эйдосом прямые от-
ношения. Дальше наступает выбор 
средств его, эйдоса, отражения. Этот 
выбор зависит от личных склонностей 
отражающего. Склонности могут ре-
ализоваться в живописи, музыке или, 
скажем, в виртуозном умении выпили-
вать наличники.

Говоря так, я ни в коей мере не ухо-
жу в сферу парадоксального и уж тем 
более художественного мышле-
ния, а имею в виду вполне конкрет-
ные вещи. Если мы возьмем, к при-
меру, искусство Нико Пиросмани, 
то это — совершенное отражение эй-
доса. Таким же совершенным его отра-
жением является творчество украин-
ской крестьянки Марии Примаченко, 
соеди няющей живописные элемен-
ты с поэтическими. На ее картине, 
изображающей некоего фольклорно-
го зверя, атакуемого змеем, стоит под-
пись: «Цей звір п’є яд, а смокче його 
гад». Другое ее полотно, изображаю-
щее зверя, который пожирает дракона, 
озаглавлено: «Атомна війна — будь про-
клята вона!». Выяснение вопросов тех-
ники или специального образования 
обоих художников вряд ли приведет 
нас к пониманию феномена их твор-
чества.

Рассуждения о природе художе-
ственного творчества подводят нас 
к вопросу о его цели. На мой взгляд, 
цель литературы — это выражать не-
выраженное. Литература не обязана 
никуда вести. Не обязана проповедо-
вать (проповедь — почтенный, но со-
вершенно особый жанр). Литература 
призвана открывать эйдос. Использую 
здесь несовершенный вид, потому что 
процесс этот не имеет конца. Писатель 
вводит в оборот словесные и мысли-
тельные конструкции, тем самым да-
вая пищу уму читателя. Те шары, без 
которых боулинг невозможен.

Да, писатель может писать хоро-
шо. Посредством туго закрученного 
стиля он может создать то электриче-
ское напряжение, которое мы назы-
ваем искусством. Например, Набоков. 

Но это не является общим правилом. 
Может быть, вообще правилом не яв-
ляется. Создание литературного тек-
ста, особенно романа, понятое в от-
ветственном смысле, — это маленькое 
сотворение мира. И в этом мире писа-
тель в ответе за всех и за вся, от чай-
ных ложек до падения империй. Травы, 
небеса и, конечно же, чайные ложки 
должны быть как новенькие, потому 
что в старых декорациях игра не ста-
нет жизнью.

С другой стороны, хорошо (что на-
зывается, раз и навсегда) выполненная 
работа может использоваться мно-
гократно и по-разному. Хорошие тек-
сты живут долго, хотя жизнь их вряд 
ли предвидима автором. Впрочем, 
формы их существования — вопрос 
не столь уж важный. Дело не в форме, 
а в существовании. Так, великие про-
изведения, писавшиеся для взрослых 
(«Три мушкетера», «Робинзон Крузо» — 
ряд можно продолжить), по проше-
ствии лет становятся гордостью дет-
ской литературы.

Текст — это еще не произведение. 
Произведение — это текст в восприя-
тии читателя. Именно поэтому глубо-
кие литературные произведения ни-
когда не бывают равны себе. В каждый 
следующий момент они уже другие, 
потому что читатель другой. Он ви-
дит в тексте те вопросы, которых, воз-
можно, не видел сам автор. И наоборот, 
авторские вопросы новому читателю 
уже непонятны. На свои ответы он, чи-
татель, выбирает себе другие вопро-
сы: их там на всех хватит.

Литература не обязана давать отве-
ты: порой гораздо важнее правильно 
поставить вопрос. Ответов на вопро-
сы книги будет столько же, сколь-
ко читателей. И это естественно, по-
скольку истина не одномерна. Шутка 
советского времени упоминала о во-
просах газеты «Правда» на ответы Лео-
нида Ильича Брежнева. Эта шутка ока-
залась глубже, чем нам, смеявшимся, 
тогда казалось.

Вопрос возникает, вообще гово-
ря, тогда, когда уже есть ответ — пусть 
и в зачаточном состоянии. И ника-
кие отговорки в духе курицы и яйца 
здесь не работают: ответы появляют-
ся раньше вопросов. На материале ар-
хаичных загадок это доказали фольк-
лористы. Вопрос — это декларация 
о незнании. Незнании чего? Это нечто, 
стало быть, уже мыслится.

Есть доречевая мысль, но это поч-
ти еще не мысль. Таковой она стано-
вится, облачившись в слово. Задача 
первостепенной важности — вывести 
аморфное знание из области мысли 
в область речи, перевести летучий газ 
в формулу. Перефразируя сократов-
ское «знаю, что ничего не знаю», мож-
но с полным правом сказать: «не знаю, 
что кое-что знаю». Это кое-что свои-
ми вопросами достает из подсознания 
литература, потому что какой же от-
вет без вопроса?

Написав эти строки, перелистал 
одну из присланных книг. Есть у хо-
роших книг такое свойство: они по-
являются во благовремении. Взгляд 
упал на фрагмент о Гертруде Стайн. 
На смертном одре она спросила: 
«Так каков же ответ?» Все молчали. 
Писательница улыбнулась и произ-
несла: «В таком случае в чем вопрос?»

Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции

«Хорошему дебюту деньги не нужны»
Анастасия Рогова

2 июня стартует главный националь-
ный российский кинофестиваль — 

«Кинотавр». В этом году в рамках смотра 
впервые запланирована новая отдель-
ная конкурсная программа — полно-
метражных дебютных фильмов. О том, 
где молодые режиссеры ищут темы для 
своих картин и как изменилась геогра-
фия российского авторского кино, «Из-
вестия» поговорили с программным ди-
ректором «Кинотавра» Ситорой Алиевой.

Почему было принято решение вынести 
дебютантов в отдельный конкурс?

Конкурс дебютов — программа для 
«Кинотавра» не новая, она существова-
ла с 1998 по 2002 год, ее призеры — Ла-
риса Садилова, Сергей Бодров-млад-
ший, Андрей Прошкин. В 2003-м, когда 
дебютных фильмов стало заметно мень-
ше, было принято разумное решение 
включать их в основной конкурс. Поэ-
тому молодые режиссеры всегда были 
в поле нашего внимания. Но времена ме-
няются, возникают новые запросы.

В этом году мы впервые получи-
ли 102 заявки в полнометражный кон-
курс, 58 из которых — дебюты. Для срав-
нения — в прошлом году таких было 
меньше 30. Это во-первых. Во-вторых, 
существует государственная полити-
ка в сфере поддержки молодого кино. 
За два последних года было профинан-
сировано около 40 картин, и это тоже 
впервые. В-третьих, идет волна неза-
висимого регионального дебютного 
кино — таких картин поступило в три 
раза больше, чем в прошлом году. Гео-
графия производства постоянно расши-
ряется: Алтай, Бурятия, Кабардино-Бал-
кария, Татарстан, Якутия. Архангельск, 
Ангарск, Владимир, Новосибирск, 
Пермь, Череповец.

В конкурс «Кинотавр. Дебют» ото-
браны фильмы, отражающие общие 
тематическо-эстетические тенденции. 
И исследование жизни далеких угол-
ков России, желание работать с жанра-
ми, часто их объединяя. Семейные сас-
пенс-драмы, экологические роуд-муви, 
этнохорроры — все это и многое другое 
будет показано в Сочи. Хочу успокоить 
тех, кого не отобрали: многие работы 

достойны фестивальных показов, а по-
добных смотров в России много.

Будет ли эта программа ежегодной?
Поживем — увидим.

В основном конкурсе много работ ре-
жиссеров, которых когда-то открыл «Ки-
нотавр».

Не просто открыл. Многие из конкур-
сантов — лауреаты прошлых лет. Они 
вернулись, и это для нас очень важно. 
У «Кинотавра» есть амбивалентная за-
дача: отражать не только специфику 
нашей жизни сквозь призму экрана, 
но и состояние самого кинематографа, 
динамику его развития, разнообразие 
смыслов, тем, историй, а также спосо-
бов их подачи, авторские позиции, про-
дюсерские амбиции.

Появление новой программы отразится 
на деловой части фестиваля?

Мы были вынуждены ее сократить. 
Смотреть чужое кино — тоже способ 
обу чения. Подобный интеллектуальный 
взаимообмен для молодых режиссеров, 
продюсеров, сценаристов незаменим. 
«Кинотавр» — это аналитика процесса, 
понимание различных кинематогра-
фических практик сегодняшнего дня. 
Все они — от мини-этюдов до романных 
форм — представлены в программе ко-
роткого метра этого года.

Деловая линейка «Кинотавра-2018»  
будет представлена спецкурсом осно-

вателя и ректора школы киноагентов 
SOFA Николая Никитина. Николай обу-
чает молодых кинопромоутеров из Рос-
сии, Центральной и Восточной Европы, 
Азии, так как продвижение фильма — от-
дельная работа, требующая понимания 
ситуации, знания международных рын-
ков, умения работать с международной 
прессой и аудиторией.

А что можно сказать о техническом ка-
честве дебютов?

Сегодня, когда сам процесс съемок 
многократно удешевился, у дебютан-
тов есть масса возможностей снять ка-
чественное с точки зрения техники 
кино, что они и делают. Если бы сейчас 
сохранилась 35-миллиметровая плен-
ка, такого количества фильмов попро-
сту не было бы. В современном мире для 

молодых, четко нацеленных на резуль-
тат, проблемы бюджета не существу-
ет — хорошему дебюту деньги не нужны.

На сюжеты фильмов это влияет?
Не думаю. Главное для режиссера — 

идея. Прописанный и осмысленный сце-
нарий, герои, сюжетные находки. И сле-
дующий этап — реализация этой идеи 
и сценария. То есть фантазия и выдум-
ка режиссера — его главные преимуще-
ства. Да, это приходит с опытом. Приве-
ду пример.

В прошлогоднем конкурсе «Кино-
тавра» было девять независимых лент. 
Одним из лауреатов стал фильм Юсу-
па Разыкова «Турецкое седло», снятый 
за 2 млн рублей. Потом эта лента завое-
вала множество наград на других фес-
тивалях. Так что техника не важна, ког-
да режиссеру есть что сказать.

Зависит ли тема фильма от региона?
Нет. В этом году прослеживается ин-

тересная тенденция: быть социально 
отзывчивыми, выбирать объектом ис-
следования социальную несправедли-
вость, беззаконие. Также впервые много 
фильмов, посвященных спорту.

Сегодня открывается все больше различ-
ных киношкол. На ваш взгляд, они спо-
собствуют появлению большего коли-
чества дебютных картин?

Сейчас только в Москве действу-
ет более 30 киношкол, а практически 
в каждом регионе открываются медиа-
факультеты. Мы получаем «короткое» 
кино практически из всех уголков Рос-
сии. Пока нельзя сказать, что именно 
количество киношкол повинно в буме 
дебютного кино, но невозможно не от-
метить роль «Кинотавра» как катали-
затора всех существующих процессов.

Наверное, есть конкуренция между фес-
тивалями за лучшие картины? Тем более 
что в этом году ММКФ проходил рань-
ше «Кинотавра», а не, как обычно, после.

В этом году фильмов много, а значит, 
нет конкуренции. «Кинотавр» сотруд-
ничает со всеми ключевыми россий-
скими смотрами, у нас общие задачи: 
показать, поддержать, продвинуть, до-
ставить оте чественное кино зрителю.

Грузинский триумф 
«Современника»
Гастроли московского театра в Тбилиси прошли при полном аншлаге

Марина Иванова, Зоя Игумнова

А ншлаги, овации, цветы, возгласы 
«Приезжайте!» — таков итог гастро-

лей в Тбилиси московского театра «Со-
временник». В столице Грузии прослав-
ленный коллектив не был больше 30 лет. 
Нынешний визит стал возможен благо-
даря содействию Федерального центра 
поддержки гастрольной деятельности 
(ФЦПГД) Министерства культуры РФ.

Москвичи привезли в Грузию два 
спектакля в постановке худрука театра, 
народной артистки СССР Галины Волчек. 
В «Трех товарищах» по мотивам однои-
менного романа Ремарка сыграли Татья-
на Лялина, Шамиль Хаматов, Сергей Ги-
рин, Сергей Юшкевич, Алена Бабенко. 
«Вишневый сад» украсили своим при-
сутствием Марина Неелова, Сергей Гар-
маш, Ольга Дроздова, Владислав Ветров 
и другие звезды «Современника».

В рамках гастролей худрук и акте-
ры встретились со зрителями. Сергей 
Гармаш вместо запланированного часа 
проговорил со студентами Тбилисско-
го театрального института имени Шота 
Руставели почти три часа. Валентин 

Гафт сорвал овацию чтением стихов 
и эпиграмм. Галина Волчек, накрытая 
волной зрительской любви, терпеливо 
отвечала на вопросы.

— Наш театр приезжал в Тбили-
си трижды: в 1962, 1985 и 1987 годах, — 
рассказала «Известиям» народная 
артистка. — Принимали нас каждый 
раз не просто хорошо, а потрясающе. 
Мы очень соскучились по Грузии. К со-
жалению, за эти годы многих не стало, 
ушли из жизни. Но память все хранит. 
Для нас это была мечта, идея фикс — 
приехать в любимый Тбилиси к на-
шим зрителям.

Мечту удалось осуществить благо-
даря программе «Большие гастроли». 
По словам гендиректора ФЦПГД Мин-
культуры РФ Елены Булуковой, господ-
держка столичному театру в организа-
ции гастролей в Тбилиси оказывается 
впервые.

— Символично, что зарубежную часть 
программы мы начинаем с участием 
двух легендарных театров — москов-
ского «Современника» и тбилисского 
Грибоедовского, — подчеркнула Елена 
Булукова.

Билеты были проданы еще два ме-
сяца назад, и, чтобы вместить всех же-
лающих увидеть московских артистов, 
нужен был бы стадион, сообщил дирек-
тор Тбилисского русского драматиче-
ского театра им. А.С. Грибоедова Нико-
лай Свентицкий.

— Мы все жили в ожидании чуда, теат-
рального праздника, встречи с вели-
колепным режиссером, великой жен-
щиной Галиной Борисовной Волчек, 
со знаменитой театральной школой, 
имя которой — «Современник», — рас-
сказал Николай Свентицкий.

«Современник» платит тбилисцам 
ответной любовью. В театре попу-
лярны рассказы о грузинских гастро-
лях. В 1962 году «Современник» гостил 
в Тбилиси почти месяц и сыграл полови-
ну своего репертуара, в том числе такие 
знаковые спектакли, как «Старшая се-
стра», «Пять вечеров» и «Голый король».

О тех гастролях Галина Волчек вспо-
минала особенно тепло: «Выходим из те-
атра — а на улице стоит бесконечная 
вереница машин, и из каждой тянут-
ся руки. Все хотят нас куда-то повезти, 
угос тить, поговорить...»

Спустя годы изменился антураж — 
Театр имени Грибоедова, к которому 
вел сквер с деревьями и клумбами, стал 
частью огромного, сверкающего стек-
лом и сталью торгово-развлекатель-
ного центра. Но симпатии грузинской 
публики к русскому театру и русским 
актерам остались неизменны. Четыре 
спектакля — четыре переаншлага, чут-
кая реакция на все детали и обязатель-
ный финал: все зрители, как один, под-
нимаются с мест и устраивают овацию. 
Такая реакция — не просто вежливость, 
а признание заслуг «Современника» 
в сохранении и развитии психологиче-
ского театра.

— Режиссеры часто привлекают пуб-
лику эпатажем. Но поставить эпатаж-
ный спектакль легко. А вот сделать так, 
чтобы на сцене был интересен разго-
вор двух людей, чтобы зритель затаив 
дыхание вслушивался и всматривался 
в мельчайшие нюансы, трудно. «Совре-
менник» и Галина Борисовна Волчек это 
очень хорошо умеют, — отметила в бе-
седе с «Известиями» режиссер и продю-
сер Кети Долидзе. 

В зале были люди не только средне-
го и старшего поколения, хорошо пом-
нящие театральные достижения вели-
кой страны. Молодежь пришла тоже. 
Кому-то о «Современнике» рассказали 
родители, кто-то учит русский и решил, 
что спектакли знаменитого российско-
го театра — хороший повод попрактико-
ваться. Таких, кстати, оказалось много. 
Среди молодых людей все больше же-
лающих знать язык «большого соседа» 
и помнить о том, что Грузию и Россию 
связывает гораздо больше, чем разъе-
диняет. 

— Неужели, чтобы построить новое, 
надо разрушить старое, как это сделал 
Лопахин из «Вишневого сада»? — спро-
сили Галину Волчек на творческом ве-
чере.

— Нет, конечно, — отреагировала 
она. — Разве можно разрушить старин-
ный неповторимый Тбилиси, чтобы по-
строить очередной небоскреб?

Галина Борисовна предупредила, что 
даст ответы на все вопросы, кроме каса-
ющихся политики, по той причине, что 
ее политика — театр и сцена. Однако во-
прос о непростых отношениях Грузии 
и России все же был задан. «Надо всегда 
верить в одну истину, — ответила Вол-
чек. — Завтра будет лучше».

Культура
МНЕНИЕ

Без «кириллицына знака», подаренного славянам Кириллом и Мефодием, не было 
бы русских писателей | РИА Новости | Юлия Честнова

Грузинские зрители разделили горечь прощания чеховских героев с вишневым садом (Аня — Татьяна Лялина,  
Раневская — Марина Неелова, Лопахин — Сергей Гармаш) | Пресс-служба театра «Современник»
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СОЗДАНИЕ ЛИТЕ-
РАТУРНОГО ТЕК-

СТА, ОСОБЕННО РОМАНА,  
ПОНЯТОЕ В ОТВЕТСТВЕН-
НОМ СМЫСЛЕ, — ЭТО  
МАЛЕНЬКОЕ СОТВОРЕНИЕ 
МИРА. И В ЭТОМ МИРЕ  
ПИСАТЕЛЬ В ОТВЕТЕ  
ЗА ВСЕХ И ЗА ВСЯ, ОТ ЧАЙ-
НЫХ ЛОЖЕК ДО ПАДЕНИЯ 
ИМПЕРИЙ

Ситора Алиева окончила 
сценарно-киноведческий 
факультет ВГИКа. С 1999 го-
да — директор и член от-
борочной комиссии МКФ 
в Сочи и детского междуна-
родного фестиваля искусств 
«Кинотаврик», с 2002 года — 
исполнительный дирек-
тор кинофестиваля «Кино-
тавр». С 2005-го — директор 
программ «Кинотавра». Уча-
ствует в жюри международ-
ных кинофестивалей.
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Сага о мяче

Сергей Анохин

Вице-президент РФС

Ч то делать детскому футболу в стра-
не, в которой шесть месяцев подряд 

нельзя играть на улице? А когда можно, 
то негде, потому что большая часть быв-
ших футбольных площадок занята под 
парковки. Как изменить отношение об-
щественности и популяризировать этот 
вид детского досуга, когда каждый биз-
несмен будет рад построить в своем го-
роде хорошую бесплатную площадку для 
любителей футбола?

Футбол — это примерно такая же 
производственная система, как ин-
дустрия Голливуда в США или произ-
водство техники в Японии. Для этого 
нужны условия, конкуренция и по-
пуляризация в обществе. В отличие 
от других видов спорта, соревнова-
тельный индекс в футболе выше, по-
скольку в официальных мировых со-
ревнованиях участвуют 211 стран. 
И мы по своим возможностям пока, 
увы, не в первой десятке.

В России в детско-юношеском фут-
боле занимаются 420 тыс. человек 
в 2,2 тыс. спортивных школ. В сред-
нем до профессионального футбола 
должен дойти 1%. Это хорошие цифры. 
Но главный вопрос — это не количе-
ство, а качество.

К сожалению, ситуация сложи-
лась таким образом, что если ребенок 
до 14–15 лет не перебрался в какую-ни-
будь футбольную академию Москвы, 
Санкт-Петербурга, Казани, Красно-
дара и ряда других городов, команды 
которых выступают в премьер-лиге, 
то шансов дорасти до большого футбо-
ла у него крайне мало. Причин тому не-
сколько.

Во-первых, это условия для заня-
тий. Чтобы дети могли тренировать-
ся круглый год, нужно в огромном ко-
личестве возводить манежи. Тогда 
футболисты смогут получать доста-
точный объем тренировочной рабо-
ты в соответствующих для этого ус-
ловиях.

Во-вторых, спортсмен может рас ти 
только в условиях конкуренции, в ус-
ловиях сильного соревновательного 
процесса. Но из-за того же самого кли-
мата и, конечно, из-за огромных рас-
стояний между городами при недо-
статочном уровне финансирования 
трудно, практически невозможно по-
лучить нужный уровень соревнова-
тельности. Если ты растешь во Влади-
востоке или в Чите, или в Хабаровске, 
ну где ты возьмешь сильных соперни-
ков на каждую неделю? Нереально же, 
чтобы мальчишки на игру каждый раз 
ездили за тысячу километров.

В-третьих, недостаточный уровень 
зарплат тренеров в регионах приводит 
к тому, что профессия детского тре-
нера становится далеко не самой пре-

стижной и не самой востребованной. 
И если общественность будет продол-
жать так жестко глумиться над нашим 
футболом, то дефицит квалифициро-
ванных кадров с каждым годом будет 
все ощутимей. Слава Богу хватает эн-
тузиастов, людей, безгранично пре-
данных своему делу. РФС делает все 
возможное, чтобы обеспечить этих 
людей качественными программа-
ми, дать им как можно больше знаний, 
оказывать им материальную поддерж-
ку. Но пока этого недостаточно.

В-четвертых. Российский футболь-
ный союз, используя адаптированный 
под нашу реальность опыт лучших 
мировых систем подготовки фут-
болистов, создал и усовершенство-
вал несколько специализированных 
программ. Но добиться поголовного 
их внедрения, синхронизации работы 
на всей территории нашей огромной 
страны пока не получается — не хва-
тает финансирования и взаимодей-
ствия на уровне региональных прави-
тельств.

Есть еще огромное количество при-
чин, которые мешают нам получить 
такой же эффект в футболе, как, на-
пример, в Испании или Бразилии. По-
смотрите сколько там полей, сколько 
площадок во дворах, какое внимание 
уделяется футболу в общеобразова-
тельных школах.

Сейчас РФС не имеет возможности 
регулярно и досконально контролиро-
вать работу каждой школы, каждого 
тренера. А пока не будет единой систе-
мы, где каждое упражнение в трени-
ровочном процессе юного спортсмена 
обоснованно и оптимизировано, нам 
трудно будет получить такой же эф-
фект, как в признанных всем миром 
футбольных странах.

Наш футбол нуждается в дерзких 
современных менеджерах с горящими 
глазами, в тренерах, не только любя-
щих футбол, но и являющихся хороши-
ми педагогами.

К тому же у нас есть школы, в кото-
рых за 11 лет учебы многие мальчишки 
ни разу не играли в футбол, потому что 
учителя физкультуры не разрешают. 
Многие дворовые коробки и площад-
ки превратились в парковки. Многие 
стадионы с перекосом используются 
под коммерческую деятельность. Наш 
футбол нуждается в реформах. К тому 
же нам необходима реально работаю-
щая общегосударственная программа, 
направленная на развитие и поднятие 
престижа футбола.

Важно не опускать руки. Нужно 
работать и идти к цели изо всех сил. 
Очень рассчитываю, что чемпионат 
мира по футболу даст огромный им-
пульс для развития нашего любимого 
вида спорта.

Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции

Спорт

«Мы ждем от России  
только тепла»
Легенда мирового футбола Роналдиньо — о русском гостеприимстве,  
перспективах нашей сборной на мундиале и натурализации спортсменов

Севастиан Терлецкий, Тимур Ганеев

В мировом футболе есть несколько 
спортсменов, которые олицетво-

ряют собой «игру миллионов». Нарав-
не с Пеле, Марадоной, Месси и Ронал-
до таковым является и легендарный 
бразилец Роналдо де Ассис Морейра, 
более известный как Роналдиньо. Его 
знают даже те, кто далек от популяр-
нейшей игры с мячом. 38-летний лати-
ноамериканец, завершивший карье ру 
в 2015  году, является не самым титуло-
ванным футболистом планеты, но боль-
шинство болельщиков считают главным 
кудесником мяча именно Ронни. Во всем 
мире его называют Колдун из Порту-
Алегри или Волшебник. В преддверии 
ЧМ-2018 в России легендарный игрок 
уже несколько раз посещал нашу стра-
ну. На днях он прибыл в Краснодар, где 
дал интервью «Известиям», в котором 
рассказал о целях своего очередного 
визита, поделился ожиданиями от гря-
дущего мундиаля и оценил перспекти-
вы сборных России и Бразилии на пред-
стоящем турнире.

Вы приехали в Краснодар для участия 
в акции «С любовью от Роналдиньо» 
от сети магазинов «Магнит». Почему 
вы решились на этот проект? 

Мне интересно открывать для себя 
новые страны и культуры, знакомить-
ся с тем, как популяризируют футбол 
во всем мире. Компания «Магнит» за-
интересовала меня своим масштабом. 
В Бразилии нет настолько крупной тор-
говой сети. Их магазины есть по всей 
стране — как в холодных северных, так 
и в жарких регионах. Благодаря охвату 
акции мы вовлечем в спорт очень боль-
шое число жителей страны, российских 
семей и дадим возможность всем же-
лающим вести активный образ жизни. 
Я родился в небогатой многодетной се-
мье и знаю, насколько важен и нужен 
для многих мальчишек и девчонок пер-
вый шаг в спорте.  

Во время чемпионата мира сборная Ис-
пании решила остановиться в Краснода-
ре, насколько он им подходит? 

Думаю, здесь им будет здорово и ком-
фортно. Испания — одна из сильнейших 
команд в мире. Полагаю, что для Красно-
дара их визит станет большим подарком. 

В России уже заметно приближение та-
кого крупного события, как чемпионат 
мира? 

Конечно. Как только я прилетел, сра-
зу увидел множество вывесок, плакатов, 
билбордов и прочей атрибутики с сим-
воликой мундиаля. Чувствуется, что вся 
страна очень ждет предстоящий празд-
ник футбола и буквально живет им. 

Как только вы выходили на улицы Крас-
нодара, вас сразу окружали поклонни-

ки. Вам приятно такое внимание даже 
не в самых крупных городах мира? 

Это просто чудесно и очень прият-
но. Я нахожусь далеко от дома, в стране, 
о которой в Бразилии даже не все знают. 
И когда я оказываюсь так далеко от род-
ных мест и чувствую теплоту, с которой 
меня встречают, это прекрасно. 

Перед чемпионатом мира в Бразилии 
в 2014 году многие боялись ехать в вашу 
страну из-за высокого уровня преступ-
ности. Опасаются ли ваши соотечествен-
ники приезжать в Россию? 

Абсолютно точно — нет! Я знаю мно-
гих бразильцев, которые уже купили би-
лет в Россию на чемпионат мира и скоро 
прилетят к вам в гости. Могу точно ска-
зать, что все мы ждем от России только 
тепла, положительных эмоций и массу 
впечатлений. 

Недавно Бразилия огласила итоговую 
заявку сборной на чемпионат мира. Соз-
дается впечатление, что в Россию при-
едет сильнейший состав вашей коман-
ды за последние годы... 

Да, у нас хорошая, молодая коман-
да. Есть прекрасные игроки и отличный 
тренер. Сейчас Бразилия очень сильна. 

Бразилия вновь едет на мундиаль в ста-
тусе фаворита. Насколько это давит 
на команду в моральном плане? 

Бразилия всегда находится 
под прессингом, потому что это 
страна футбола. На каком бы 
турнире сборная ни выступа-
ла, от нее всегда ждут толь-
ко победы. И из-за неудачи 
на прошлом чемпиона-
те мира на команду ока-
зывается еще большее 
психологическое дав-
ление. Необходимо 
с этим справиться, 
и я надеюсь, что 
у сборной полу-
чится это сде-
лать.

Нынешний 
турнир впер-
вые станет для России домашним. Мо-
жет ли наша сборная «перегореть» 
из-за колоссального давления, как 
Бразилия четыре года назад? 

Все наоборот. Россия игра-
ет дома, и если ваша сборная хо-
рошо начнет и у нее будет под-
держка болельщиков, она 
сможет очень хорошо про-
явить себя на мундиа-
ле. Все, у кого есть опыт 
участия в таком круп-
ном турнире, знают, как 
все происходит. Очень 
важно хорошо начать 
чемпио нат — имен-
но стартовые матчи 

Кубка мира покажут, как сборная про-
явит себя в дальнейшем. 

Несколько месяцев назад сборная Бра-
зилии в товарищеском матче разгроми-
ла россиян (3:0). После такого достаточ-
но сложно рассчитывать на успешное 
выступление...

Каждый матч — это отдельная игра. 
Все может очень быстро поменяться. 
Как я уже говорил, на мундиале может 
случиться все что угодно. И прогнозы 
для России как для хозяйки чемпиона-
та могут поменяться, если она сумеет 
здорово стартовать на турнире. Если 
начало будет хорошим, болельщики во-
одушевятся, и все может перевернуть-
ся. Мундиаль — это соревнование, в ко-
тором мало игр. Если повезет и команда 
выиграет две первые встречи на группо-
вом этапе, она уже точно обеспечит себе 

участие в плей-офф.

Могли бы вы выде-
лить кого-то в составе 
сборной России?

Я видел несколь-
ко игр, которые 

Россия провела в преддверии чемпио-
ната мира. Мне уже приходилось слы-
шать о некоторых игроках вашей сбор-
ной, но для меня произнести их имена 
очень сложно. 

В России играли многие ваши соотече-
ственники. Общаетесь с кем-то из них? 

Конечно. Вагнер Лав, Жо (оба вы-
ступали в составе ЦСКА. — «Известия») 
и многие другие являются моими боль-
шими друзьями. Я играл с ними вместе, 
мы отлично знакомы. Все они прожили 
в России долгое время и всегда очень хо-
рошо отзывались о вашей стране. Осо-
бенно Вагнер. Он был одной из главных 
звезд чемпионата страны.

Они не рассказывали какие-то необыч-
ные истории о своей жизни в России? 

Ничего особенного. Просто говори-
ли, что были очень счастливы здесь. Ко-
нечно, главной проблемой и самой час-
той темой для разговоров всегда был 
холодный климат в вашей стране. На-
верное, это проблема для любого бра-
зильца. Но все они были по-настоящему 
счастливы здесь. 

Несколько ваших соотечественни-
ков получили российские паспор-

та, а Марио Фернандес даже по-
пал в состав сборной России 
на чемпионат мира. Как вы от-

носитесь к натурализации? 
Это выбор каждого. Бывает, 

у человека нет возможности высту-
пать за сборную Бразилии, но появля-
ется другой шанс воплотить в жизнь 
свою мечту — поучаствовать в чемпио-
нате мира, защищать честь страны, в ко-
торой давно живешь. Почему бы нет? 
Я ничего не имею против этого. 

Во время вашей игровой карьеры в СМИ 
часто писали об интересе к вам со сто-
роны таких команд, как «Анжи» и «Ло-
комотив». Насколько правдива была эта 
информация? 

У меня были разные предложения 
от российских команд, но в итоге не сло-
жилось. 

На чемпионате мира в России впервые 
будет использоваться система видео-
помощи судьям во время матчей. Как 
вы относитесь к этому нововведению? 

Честно признаться, отрицатель-
но. Я считаю, что у всех есть право 
на ошибку. В футболе должны оста-
ваться спорные моменты, во многом 
этим и интересна игра. Так было всег-
да, и это нормально. 

На Западе нередко обсуждают пробле-
мы расизма, якобы имеющиеся в Рос-
сии. Может ли это отразиться на чем-
пионате мира? 

Нет, я думаю, таких проблем здесь 
не будет.

Суперлига на пороге перемен
Дмитрий Гарин

В следующем сезоне состав баскет-
больной Суперлиги-1 может уве-

личиться с 14 до 16 команд. Такая воз-
можность обсуждалась на прошедшем 
в Москве совещании представителей 
клубов лиги, посвященном ключевым 
вопросам развития турнира. Участники 
мероприятия рассмотрели необходи-
мость изменения формата определения 
победителя Суперлиги-1, а также при-
няли решение выдвинуть своего пред-
ставителя в исполком Российской фе-
дерации баскетбола (РФБ). 

Уже известно, что в будущем сезо-
не к участникам турнира точно до-
бавится ярославский «Буревестник», 
выигравший Суперлигу-2. Свои заяв-
ки на повышение в классе также по-
дали бронзовый призер Суперлиги-2 
«Уралмаш» (Екатеринбург) и возрож-
денный БК «Сахалин», который еще 
совсем недавно — в сезоне-2015/16 — 
становился победителем этого турни-
ра. При этом не исключено, что в об-
ратном направлении последует БК 
«Рязань», который рискует опустить-

ся во второй дивизион из-за проблем 
с финансированием.

— Состав мужской Суперлиги-1 бу-
дет определен до 15 июня, когда закон-
чится заявочная кампания, — расска-
зал «Известиям» глава департамента 
профессионального баскетбола РФБ 
чемпион Европы Никита Моргунов. — 
Вариантов очень много. Мы знаем, 
что несколько клубов Суперлиги-2 
и БК «Сахалин» выразили желание 
получить место в турнире. Мы ждем 
их заявок. Пока все непредсказуемо, 
ведь кто-то из действующих участ-
ников может сняться. Возможно, та-
ких клубов будет несколько. Поэтому 
мы подготовим варианты календа-
рей с участием от 13 до 16 команд. Все 
участники совещания высказали свое 
мнение о ситуации и были услышаны. 
Окончательное решение по этому во-
просу примет исполком РФБ.

Еще одним вопросом, который 
вызвал серьезную дискуссию среди 
участников совещания, стало возмож-
ное изменение формата турнира. Пред-
ставители нескольких клубов пред-
ложили отказаться от полноценного 

плей-офф в пользу «Финала четырех». 
По этой системе определяется победи-
тель Кубка России, а в текущем сезоне 
к «Финалу четырех» вернулась и Еди-
ная лига ВТБ.

— Действительно, такой вопрос под-
нимался, но после более глубокого 
анализа представители клубов реши-
ли сохранить действующий формат, — 

продолжил Никита Моргунов. — После 
завершения четвертьфиналов у горо-
да, который получил бы право принять 
«Финал четырех», было бы всего пол-
торы недели на подготовку. Это очень 
мало. Для организации необходим ми-
нимум месяц. 

Кроме того, участники совещания 
решили добиться включения в со-

став исполкома РФБ представителя 
Суперлиги-1 с правом совещатель-
ного голоса. По информации «Извес-
тий», в качестве кандидата на вступ-
ление будет предложен президент БК 
«Урал» (Екатеринбург), председатель 
тренерского совета РФБ Станислав 
Еремин.

— Я не могу комментировать ин-
формацию относительно своей кан-
дидатуры, — заявил «Известиям» дву-
кратный чемпион мира. — Но, уверен, 
в исполкоме РФБ однозначно должен 
быть представитель Суперлиги-1, так 
как многие вопросы, которые там об-
суждаются, напрямую касаются на-
ших клубов. Мы должны иметь право 
отстаивать свои интересы и получать 
информацию о самых важных событи-
ях в отечественном баскетболе. Я раз-
говаривал с президентом РФБ Андреем 
Кириленко — он разделяет мою точку 
зрения. 

Победителем Суперлиги-1 сезо-
на-2017/18 стал «Спартак-Приморье». 
В драматичной финальной серии клуб 
из Владивостока переиграл БК «Сама-
ра» со счетом 3:2.

МНЕНИЕ

В финале Суперлиги-2017/18 «Спартак-Приморье» и «Самара» показали игру 
высочайшего уровня | bcsamara.com
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Вопрос доверия
В Санкт-Петербурге стартует главное экономическое событие года

Марат Селезнев

XXII Петербургский международ-
ный экономический форум 

проходит в дни празднования 315-ле-
тия Северной столицы. Девиз фору-
ма — «Создавая экономику доверия». 
15 тысяч экспертов со всего мира обсу-
дят самые актуальные экономические 
проблемы. В мероприятии принимает 
участие президент России Владимир 
Путин, а также ряд зарубежных лидеров, 
в частности глава Франции и премь-
ер Японии. О ключевых темах ПМЭФ-
2018 и достижениях площадки за годы 
ее работы — в спецвыпуске «Известий».  

�� ОТКРЫТОЕ ПАРТНЕРСТВО

Гости ПМЭФ-2018 примут участие в де-
ловых сессиях, разделенных по темам 
на четыре ключевых направления: «Гло-
бальная экономика в эпоху изменений», 
«Россия: используя потенциал роста», 
«Технологии для лидерства» и «Челове-
ческий капитал в цифровой экономике». 

«Все мы заинтересованы в том, что-
бы экономика ХХI века была эффектив-
ной, основанной на передовых биз-
нес-моделях и строгих экологических 
требованиях, социально ответствен-
ной и учитывающей реальные потреб-
ности человека, — обратился к гостям 
и участникам ПМЭФ президент Рос-
сии Владимир Путин. — Для решения 
этих задач в том числе важно не до-
пускать искусственных ограничений 
в многосторонней торговле и финан-
сах, в производственной и инвестици-
онной сферах, исправить дисбалансы, 
существующие на мировых рынках». 

Глава государства подчеркнул, что 
Россия всегда открыта для совмест-
ной работы, и призвал стремиться к по-
вышению уровня взаимного доверия 
и продвижению интеграционных про-
цессов.

Главной теме форума — построению 
экономики доверия — будет посвящено 
пленарное заседание. Оно состоится 
25 мая. В нем примут участие президент 
России Владимир Путин, президент 
Франции Эммануэль Макрон, премьер-
министр Японии Синдзо Абэ (в 2017 году 
он также был гостем Восточного эконо-
мического форума) и директор-распо-
рядитель Международного валютного 
фонда Кристин Лагард. 

Как ожидается, форум посетят око-
ло 15 тыс. гостей более чем из 140 стран 
мира. Соединенные Штаты предста-
вит посол Джон Хантсман. Саудов-
ская Аравия направит самую пред-
ставительную делегацию за всю 
историю ПМЭФ. В ее состав войдут 
министры экономического профиля 
и главы крупнейших корпораций ко-
ролевства, всего более 150 делегатов. 
ПМЭФ-2018 также посетит генераль-
ный секретарь ОПЕК Мохаммед Бар-
киндо. Вместе с ним в панельной сес-
сии «Энергетическая трансформация» 
примут участие главный исполнитель-
ный директор Royal Dutch Shell Бен ван 
Берден и глава BP Роберт Дадли.

В рамках форума пройдет два биз-
нес-диалога: Россия — Индия и Рос-
сия — Африка. Ожидается участие 
делегации из Израиля. Швейцарию 
на ПМЭФ-2018 представит министр 
финансов Ули Маурер. Традиционно 
площадку посетят главы крупнейших 
российских компаний и банков, а так-
же представители власти. 

�� НАЛОГИ И ЖИЗНЬ 

На Петербургском экономическом фо-
руме намечаются важные цели даль-
нейшего развития страны. Например, 
в 2017 году акцент был сделан на по-
строении в России цифровой экономи-
ки, внедрении этих технологий во все 
сферы жизни. Указ главы государства 
«О национальных целях и стратеги-
ческих задачах развития Российской 
Федерации на период до 2024 года», 
подписанный 7 мая 2018 года, направ-
лен в том числе и на цифровизацию 
оте чественной экономики. 

Доверие — глобальный вопрос, ка-
сающийся всех участников экономи-
ческой деятельности как внутри стра-
ны, так и за ее пределами. Торговые 
ограничения, санкции и меры протек-
ционизма ставят под удар развитие 
всей мировой экономики. Именно эта 
тема и станет главной на ПМЭФ-2018. 
Через вопрос доверия рассмотрят 
и все остальные темы.

Так, участники и гости форума 
обсудят перспективы изменения 
российского налогового законода-
тельства и меры по повышению эф-

фективности бюджетных расходов. 
В 2017 году российская экономика 
вышла на траекторию устойчивого 
рос та. Этому поспособствовала среди 
прочего предсказуемость бюджетной 
политики для инвесторов, бизнеса 
и регионов. Иными словами, они до-
веряют государству и правилам игры, 
которое оно устанавливает. Важно, 
чтобы изменения законодательства 
отвечали задачам сбалансированно-
го развития налоговой системы, что 
в итоге послужит продолжению рос-
та, отметил советник президента Ан-
тон Кобяков. 

Еще одна важная тема для обсуж-
дения — увеличение продолжительно-
сти жизни россиян. По словам главы 
Высшей школы организации и управ-
ления здравоохранением Гузели 
Улумбековой, цель, поставленная пре-
зидентом Владимиром Путиным (рост 
ожидаемой продолжительности жиз-
ни до 78 лет к 2024 году), — это сверх-
задача для здравоохранения страны 
и всего общества. 

— Главные приоритеты, на кото-
рых мы должны сконцентрироваться 
в ближайшие шесть лет, — сохранение 

здоровья мужчин, детей и подрост-
ков, — отметила она. 

Участники форума обсудят, сколько 
средств потребуется для увеличения 
продолжительности жизни россиян 
и какие целевые программы надо реа-
лизовать в этом направлении.

Отдельно на повестке стоит во-
прос энергобезопасности Европы. 
Холодная зима вызвала напряжение 
на европейских газовых рынках. Это 
в очередной раз продемонстрирова-
ло, насколько сильно Европа нуждает-
ся в надежных поставщиках углеводо-
родов, которым можно доверять. При 
этом природный газ нужен ей как 
с экономической, так и с экологиче-
ской точки зрения. Все эти проблемы 
обсудят на деловом завтраке компа-
нии Nord Stream 2 (разработчик про-
екта «Северный поток-2»).

�� РЕГИОНЫ ПРОРЫВА 

Особое внимание на ПМЭФ-2018 уде-
лят региональному развитию. По ито-
гам прошлого года Дальний Восток 
стал лидером среди федеральных 
округов по приросту частных инвес-
тиций. Показатель вырос на 17,1% 
по сравнению со средними по стране 
4,4%. Сессия «Дальневосточный про-
рыв. Как стать лидером роста част-
ных инвестиций» посвящена ана-
лизу позитивного опыта Дальнего 
Востока, работы территорий опере-
жающего развития (ТОР) и налогово-
го стимулирования. Инвестиционную 
привлекательность региона обсудят 
также в рамках бизнес-диалога Рос-
сия — Япония.

В ходе Петербургского междуна-
родного экономического форума со-
стоится специальная Арктическая 
сессия. Она посвящена развитию Се-
верного морского пути (СМП) — крат-
чайшего морского коридора с Даль-
него Востока в Европу. Глобальная 
цель — преобразовать этот мегапро-
ект в удобную и конкурентоспособ-
ную логистическую магистраль.

— Северный морской путь — наше 
национальное достояние, — считает 
президент Государственной полярной 
академии Артур Чилингаров. — При 
подготовке нормативно-правовой 
базы, в том числе и в рамках между-
народного регулирования, необходи-
мо обеспечить статус СМП как нацио-
нальной транспортной магистрали 
Российской Федерации.

Всего деловая программа форума 
насчитывает свыше 90 мероприятий, 
посвященных самым разным направ-
лениям: от инвестиционного климата 
и наращивания экспорта до цифрови-
зации и экологии.  

�� ОТ ПРОБЛЕМ СНГ 
К ГЛОБАЛЬНЫМ ВЫЗОВАМ  

Первый Петербургский экономиче-
ский форум прошел в 1997 году в Тав-
рическом дворце. Его организовали 
Совет Федерации и Межпарламент-
ская ассамблея СНГ, и он был посвя-
щен вызовам, стоящим перед страна-
ми на постсоветском пространстве. 
Уже тогда форум окрестили россий-
ским Давосом. 

В 1998-м по решению президента 
России Бориса Ельцина форум стал 
ежегодным. Тогда на площадке под-
писали свыше 50 инвестиционных 
контрактов на сумму более $2,5 млрд. 
Через год объем соглашений вырос 
до $4 млрд.

Первые выставки-презентации ев-
ропейских стран на Петербургском 
экономическом форуме появились 
в 2004 году, и одной из главных тем 
стали взаимоотношения России и ЕС. 

Летом 2005 года в девятом по счету 
Петербургском форуме впервые при-
нял участие президент России Влади-
мир Путин. Мероприятие посетили 
свыше 4 тыс. гостей из 60 стран мира. 

Свое нынешнее название — Петер-
бургский международный экономи-
ческий форум — площадка получила 
в 2007 году. Тогда же президент Вла-
димир Путин встретился с руководи-
телями крупнейших западных кор-
пораций. ПМЭФ привлек почти 9 тыс. 
гостей из 65 государств, а сумма под-
писанных контрактов превысила 
$13 млрд. 

Двенадцатый ПМЭФ запомнил-
ся презентацией самолета Sukhoi 
Superjet 100, а также подписанием 
крупного соглашения между «Газпро-
мом» и Royal Dutch Shell о разработ-
ке ямальских месторождений. Сумма 
контрактов, подписанных в 2008 году, 
приблизилась к $15 млрд.  

Рекордом отмет и лся фору м 
в 2013 году. Тогда «Роснефть» и китай-
ская CNPC подписали договор о по-
ставке нефти на $270 млрд — это мак-
симальная сумма контракта за всю 
историю ПМЭФ. В 2015 году основной 
темой ПМЭФ стало «Укрепление до-
верия в эпоху преобразований», ме-
роприятие посетили почти 8 тыс. гос-
тей из 73 стран мира.

Еще через два года на форум прие-
хало рекордное количество участни-
ков — 14 тыс. человек из 143 государств. 
Среди них — руководители 700 ком-
паний из России и 400 из-за рубежа. 
В рамках ПМЭФ-2017 подписали конт-
рактов на 1,8 трлн рублей. 

В этом году форум посетят 15 тысяч человек из 140 стран | РИА Новости | Алексей Даничев

Построение 
экономики доверия — 
главная тема форума 

Россия проведет 
бизнес-диалоги 
с Францией, Японией, 
Индией и странами 
Африки

Дальний Восток 
и Арктика — зоны 
экономического 
прорыва
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«Перед нами откроется 
совершенно другое будущее»
Глава РЭЦ Андрей Слепнев — о поддержке несырьевого экспорта  
и изменении модели российской экономики

Инна Григорьева

Д ля увеличения несырьевого экс-
порта из России и выполнения по-

ручений президента по росту поставок 
российских товаров за рубеж понадо-
бится около 1,5 трлн рублей в течение 
шести лет. В эту сумму входят, в частно-
сти, меры по модернизации логисти-
ческой инфраструктуры, финансовой 
и нефинансовой поддержке. Об этом 
в интервью «Известиям» рассказал 
генеральный директор Российского 
экспортного центра Андрей Слепнев. 
По его словам, все намеченные гла-
вой государства цели достижимы, од-
нако для этого необходимо поменять 
менталитет бизнесменов и чиновни-
ков. Анд рей Слепнев уверен, что поли-
тика по поддержке несырьевого экс-
порта будет сохранена и это позволит 
к 2024 году построить совсем другую 
модель экономики.

�� СТАВКА НА ЭКСПОРТ

Сегодня стартовал Санкт-Петербургский 
экономический форум. Какие соглаше-
ния РЭЦ планирует подписать в его рам-
ках?

Мы проработали ряд важных сог
лашений. К примеру, мы планируем 
подписать документ о партнерстве 
с правительством Сербии, а также 
российской и сербской компаниями 
о создании крупной совместной про
изводственной киностудии. Есть ряд 
соглашений с немецкими партнера
ми. В частности, с Восточным комите
том германской экономики и Германо
российской внешнеторговой палатой. 
Конечно, у нас запланированы подпи
сания документов о сотрудничестве 
с рядом регионов, в том числе с Ниже
городской, Ленинградской, Орловской, 
Ивановской областями. В рамках фору
ма мы подпишем и привычные соглаше
ния с экспортерами. У нас запланирова
но соглашение с одним из крупнейших 
производителей фторполимерной про
дукции в мире — компанией «Галопо
лимер». В рамках РЭЦ у нас предусмот
рена такая поддержка, в результате 
которой компания сможет локализо
вать свое производство в Южной Ко
рее, что должно позволить в несколько 
раз увеличить поставки товаров на ази
атский рынок.

Президент Владимир Путин в новом 
майском указе дал поручение, касаю-
щееся развития несырьевого экспорта 
средних и малых предприятий, а также 
индивидуальных предпринимателей. 
Как вы планируете вовлекать в эту ра-
боту малый бизнес?

Работа со средними предприятиями 
имеет большой потенциал. Мы наме
рены существенно расширить линей
ку услуг поддержки экспортеров, наши 
предложения войдут в новый нацио
нальный проект, который включит дей
ствующий приоритетный проект пра
вительства по поддержке несырьевого 
экспорта. Нам предстоит развивать 
специальные программы поддержки 
на внешних рынках для средних пред
приятий. Также будут разработаны но
вые меры регуляторного и финансового 
характера, мы будем предлагать опти
мизировать налогообложение, а так
же таможенный и валютный контроль. 
К этому процессу будут подключены 
и региональные власти. Если мы со
берем все эти ресурсы в специальную 
программу, я думаю, эффект будет.

Для малых предприятий и индиви
дуальных предпринимателей ключе
вым инструментом должны стать кана
лы электронной торговли. РЭЦ работает 
в этом направлении, открывает наци
ональные павильоны на крупнейших 
азиатских площадках. Пока эта рабо
та в самом начале — не так много пред
приятий пользуется этими услугами, 
да и мало кто о них осведомлен. Но тем 
не менее электронная торговля — это 
инструмент, который даст возможность 
быстро и без посредников представить 
свои продукты на целевых и перспек
тивных рынках.

Президент поставил задачу увеличить 
экспорт промышленных и сельскохо-
зяйственных товаров. В стоимостном 
объеме несырьевой экспорт должен 
увеличиться до $250 млрд. Насколько 
сложно достичь этих цифр?

Надо признать, что базовый уровень 
у нас пока не очень высок. Нам всем 
предстоит сформировать, образно го
воря, моду на международную торгов
лю, чтобы бизнес понимал, что «круто» 
работать на экспорт, а не замыкаться 
только на внутреннем рынке и наде
яться на государственный заказ. Надо 
учиться мыслить глобально — выход 
на внешние рынки открывает огром
ные возможности. Для этого нужно ме
нять мировоззрение как у наших пред
принимателей, так и у представителей 

власти, будь то федеральной или реги
ональной. Лед тронется, если ориента
ция на экспорт будет выстраиваться 
параллельно с трансформацией про
мышленной, сельскохозяйственной 
и торговой политики. Меры поддерж
ки должны быть адресованы тем пред
приятиям, которые показали свою эф
фективность и развиваются глобально, 
продвигая Россию на мировой арене.

Вы спрашиваете, сложно ли достичь 
установленных цифр? Я скажу так: если 
мы останемся в той парадигме, которую 
до недавнего времени исповедовали, 
если менталитет регуляторов и самих 
бизнесменов сохранится, то достичь 
этих показателей будет практически 
невозможно. Но если мы всетаки нач
нем меняться и выходить из зоны ком
форта, то достижение установленных 
президентом цифр более чем реально.

Также у президента было отдельное по-
ручение про экспорт услуг (предостав-
ление услуг производственного или 
потребительского характера за грани-
цей) — увеличить его до $100 млрд. Как 
идет работа в этом направлении?

У нас большой потенциал по экспор
ту услуг, потому что они доступные 
и качественные. Это в первую очередь 
транспорт, туризм, деловые поездки, IT
решения.

Также мы активно стали разви
вать наши креативные индустрии. Они 
очень востребованы за рубежом. Весь 
мир смотрит «Машу и Медведя», «Сме
шариков», «Снежную королеву» и даже 
советскую классику.  

На какую сумму уже продали?
По данным исследования Фонда 

кино, с 2015 года количество россий
ских картин, вышедших в прокат на тер
риториях иностранных государств, 
увеличилось с 43 до 62. Совокупный 
объем продаж российского кинокон
тента на иностранные рынки в 2017 году 
составил около 1,2 млрд рублей. В целом 
все это подтверждает интерес зарубеж
ного зрителя к российским проектам. 
Для нас это элемент «мягкой силы», ко
торый позволяет формировать пози
тивный имидж России за рубежом.

�� МЕХАНИЗМ ПОДДЕРЖКИ

Скоро начнется подготовка проекта 
бюджета на 2019 год. Вы будете пред-
лагать Минфину увеличение трат на под-
держку несырьевого экспорта?

Безусловно. Прежде всего должны 
быть дополнительные ресурсы по ли
нии отраслевой политики на то, чтобы 
предприятия проводили программы 
модернизации, повышения конкурен

тоспособности. Далее — логистика. Так
же необходимо масштабирование под
держки РЭЦ, особенно финансовых мер 
поддержки. Без этого не обойтись, если 
мы хотим получить рост несырьевого 
экспорта. По этим статьям расходов 
сейчас идет активная дискуссия.

Также нам поручено разрабатывать 
конкретный механизм по снижению из
держек, возникающих в ходе экспорт
ной деятельности, а также миними
зировать барьеры государственного 
регулирования внешнеторговой дея
тельности. Нам нужны хороший сервис 
и документарная поддержка предпри
ятий. Речь идет, в частности, о созда
нии «единого окна», внедрении риск
ориентированного подхода, в том числе 
и в валютном законодательстве. Совре
менные технологии дают нам возмож
ность анализировать конкретные сдел
ки, что позволяет точечно реагировать 
на нарушения и не создавать препят
ствия для добросовестных компаний. 
В отношении отдельных товаров и ус
луг валютный контроль необходимо 
упростить. Иными словами, наш пер
вый пакет мер — это либерализация ад
министративных процедур.

Сколько всего средств необходимо для 
реализации всех мер?

Если брать все целиком, то не менее 
1,5 трлн рублей на шесть лет. Но это мак
симальные оценки, еще предстоит опти
мизация. Сюда входят меры отраслевой 
политики, модернизация логистической 
инфраструктуры, другие меры финансо
вой и нефинансовой поддержки.

�� НА ВЕСЬ МИР

В какие страны в прошлом году россий-
ские экспортеры поставили больше все-
го продукции?

Традиционно лидируют страны 
СНГ: для несырьевого неэнергетичес
кого экспорта это примерно четверть 
поставок. Затем идет ЮгоВосточ
ная Азия. Далее уже Западная Евро
па, Ближний Восток и другие регионы. 
Если смотреть по странам, то основной 
наш партнер по неэнергетическому экс
порту — это Китай, затем идут Казах
стан и Белоруссия, а затем другие рын
ки — США, Турция, Египет, Нидерланды.

Работа с США не ухудшается на фоне 
гео политических процессов?

Бизнес есть бизнес. Россия вхо
дит в 25 крупнейших партнеров США 
по импорту. Так, в 2017 году несырье
вые поставки из России в США вырос
ли на 22,2%, составив $7,2 млрд, а это 
больше 65% в общей структуре наше
го экспорта в страну. Среди основных 
статей экспорта — алюминий, чугун, 
металлы платиновой группы, но так
же мы поставляем ракетные двигате
ли, удобрения, синтетический каучук, 
шины и многое другое.

А есть задача выходить на нетрадици-
онные, необычные рынки? Например, 
на рынок Северной Кореи или Африки?

Конечно, потенциал отдельных но
вых рынков высокий, и политика в этом 

отношении продвигается достаточно 
последовательно. В частности, речь 
идет о Латинской Америке и Африке. 
В апреле, например, у нас была боль
шая миссия для авиастроительных ком
паний совместно с Афрэксимбанком. 
Более того, мы рассматриваем вопрос 
создания представительства на Афри
канском континенте. И другие рынки, 
конечно, нам интересны. Нужно опре
делиться, какое место российские ком
пании могут занять на них.

Недавно в регионах был введен экс-
портный стандарт, который содержит 
унифицированные подходы по созда-
нию благоприятных условий для экспор-
та с учетом региональной специфики. 
Расскажите о результатах этой работы. 
Как вы оцениваете региональную ин-
фраструктуру?

Мы будем актуализировать регио
нальный стандарт с учетом задач по на
циональным целям развития и по уве
личению экспорта. Очевидно, что эту 
инфраструктуру необходимо ориен
тировать на конкретную поддержку, 
сделать ее более клиентоориентиро
ванной. Мы сейчас планируем уточ
нить наши образовательные програм
мы в рамках «Школы экспорта». Также 
хотим сделать специальные програм
мы для региональных команд продви
жения экспорта, чтобы подготовленные 
специалисты могли оказывать систем
ную поддержку предприятиям, помо
гать потенциальным экспортерам пра
вильно выстраивать свою программу 
развития, повышать конкурентоспо
собность продукции.

�� ИДЕМ НА ВОСТОК

Ранее вы упомянули об открытии рос-
сийских павильонов на крупных азиат-
ских онлайн-площадках. Какие наши то-
вары там сейчас представлены?

Наши павильоны пока еще на
ходятся в стадии становления 
и раскрутки. Там сейчас представле
ны в основном потребительские това
ры: продукты питания и одежда. Ассор
тимент нужно будет расширять.

Но развитие экспорта продуктов 
питания, к слову, очень перспектив
но. У нас есть возможность нарастить 
пос тавки российского продовольствия 
в Китай. Там оно сегодня обладает вы
сокой конкурентоспособностью, пос
кольку является экологически чис
тым. Но продукты питания — тема 
тонкая. Здесь главную роль играет ло
гистика. В рамках расширения при
оритетного проекта по поддержке 
несырьевого экспорта в наш новый на
циональный проект нужно включить 
лучшие практики по выстраиванию 
сис темы для поставки продуктов, в том 
числе и в Китай.

Кстати, о логистике. В прошлом году 
РЭЦ запустил экспортный железнодо-
рожный маршрут из Калужской области 
в Китай. Насколько он оказался успеш-
ным?

Мы считаем эту работу очень пер
спективной. К тому же у нас есть прави
тельственное поручение проработать 
совместно с Минсельхозом и транс
портными компаниями развитие аг
рологистической системы, ориенти
рованной на эти маршрутные поставки.

По каким направлениям могут быть за-
пущены новые поезда?

Давно идут разговоры о поставках 
рыбы с Дальнего Востока в Западную 
Европу. Также могут быть поставки на
ших продуктов в Азию и на Ближний 
Восток — в частности, поставки серти
фицированной халяльной продукции.

�� НЕ ТОЛЬКО НЕФТЬ

Правительство начало активную рабо-
ту над поддержкой несырьевого экс-
порта, когда сильно подешевела нефть. 
Сейчас ее цена держится на довольно 
высоком уровне, а крупнейшие рей-
тинговые агентства прогнозируют рост 
стоимости нефти до $90 за баррель. Со-
хранится ли у правительства такое же 
рвение по поддержке несырьевого экс-
порта, если цена на нефть снова будет 
высокой?

Указ президента о национальных 
целях, в котором перечислены зада
чи по развитию несырьевого экспорта, 
был подписан в начале мая, когда уже 
все тренды были налицо. Убежден, что 
политика по поддержке экспорта будет 
сохранена и мы сможем прийти к тому, 
чтобы страна зарабатывала не только 
на ресурсах и энергетических товарах, 
но в том числе на успешной экспортной 
политике и наращивании поставок не
сырьевых неэнергетических товаров. 
Если нам удастся к 2024 году построить 
такую модель экономики, тогда перед 
нами откроется совершенно другое бу
дущее.

На полях соперничества

Константин Косачев

Председатель комитета Совета 
Федерации по международным делам

С тартующий 24 мая 2018 года Петер-
бургский международный экономи-

ческий форум (ПМЭФ), безусловно, зна-
ковое и ожидаемое событие не только 
российской, но и мировой повестки. Хо-
телось бы, конечно, сказать, что, ког-
да бизнес-музы поют, экономические 
пушки, то есть санкции и запреты, бу-
дут молчать. Но, увы, реальность пока 
далека от этого идеала: на наших глазах 
вводятся все новые и новые рестрик-
ции по все менее реалистичным по-
водам, и конца и края этому процессу 
пока не видно.

Нередко можно услышать мнение, 
будто Россия, мол, не ожидала, что 
страны Запада проявят такую прин
ципиальность и будут вводить санк
ции себе же во вред якобы ради высо
ких принципов и ценностей. Дескать, 
россияне недооценили роль немате
риальных факторов и мотивов, кото
рые оказались дороже денег.

Однако я бы не спешил уходить 
в слишком высокие материи, когда 
речь идет об отношениях между го
сударствами и центрами силы в ме
няющемся мире. Да, экономические 
репрессалии — вещь обоюдоострая, 
особенно с учетом ответных мер. 
Но она может быть вполне терпимой, 
если учитывать, что на кону нечто 
намного более значимое — привиле
гированное положение в мире. А вот 
это уже не просто большие, а самые 
большие деньги, на которых строят
ся и социальный мир на Западе, и его 
технологический отрыв, и его «мяг
кая сила», и жесткий военный потен
циал. Согласитесь, потеря даже сот
ни миллиардов долларов того стоит.

Глобальный западный полюс 
силы сражается сейчас не столь
ко за ценности и принципы, сколь
ко за ту систему, которая фиксиру
ет его глобальное лидерство. Однако 
эта самовоспроизводящаяся систе
ма сама по себе начинает конфликто
вать с многополюсным миром, фор
мирование которого можно считать 
объективным процессом.

Многополюсный мир означает 
не только то, что придется учитывать 
возрастающие возможности дру
гих государств, в частности в сфере 
безо пасности. Это еще и перераспре
деление мирового пирога. По прог
нозам, объем мировой торговли 
к 2030 году вырастет более чем втрое, 
до $27 трлн. И половину прироста 
обеспечат развивающиеся страны, 
на которые еще четверть века назад 
приходилось лишь 14% импорта об
рабатывающего сектора, сейчас — 
40%, а к 2030 году — более 65%. ВВП 
Китая вырос с 1986 по 2011 год почти 
в 25 раз, Малайзии — в 9,3 раза, Брази
лии — в 9,2 раза. За тот же период ВВП 
США вырос лишь в 3,4 раза, Герма
нии — в 3,5 раза.

Причем дело не только в срав
нительных показателях. Ранее, на
пример, огромную роль в мировой 
экономике играли углеводоро
ды. А потому в нефтеносных госу
дарствах «вдруг резко обострялась» 
внутренняя обстановка. Там у вла
сти оказывались «страшные тира
ны», которых «международному со
обществу» ни в коем случае нельзя 
терпеть, и, естественно, немедленно 
приходило «спасительное» внешнее 
вмешательство.

Однако благодаря в том числе но
вым технологиям добычи сырья се
годня углеводородов в мире ста
ло больше. Те же США не ввозят их, 
а уже сами ищут, куда бы подороже 
продать свой сжиженный газ. И ради 
чего даже прессингуют собственных 
же ближайших европейских союзни
ков, заставляя их отказаться от более 
дешевого российского газа, идущего 
по трубам «Северного потока2».

За что будут сражаться в мире бу
дущего? Конечно же, найдутся новые 
поля соперничества. Вот простая ста

тистика: население планеты растет 
со скоростью 2,6 человека в секунду, 
что, по некоторым расчетам, потре
бует увеличения производства сель
скохозяйственной продукции на 70% 
в ближайшие 30 лет. Однако к выпол
нению этой задачи разные страны по
дошли с различными показателя
ми: у одних — рост, у других — падение 
и удорожание. Отнюдь не зря имен
но на Западе первыми забили трево
гу по поводу глобального потепления 
климата. Но комуто оно может при
нести новые преимущества.

С 2011 по 2016 год ежегодный рост 
мирового потребления зерна соста
вил в среднем 2,8%, и оно будет явно 
расти и дальше. При этом по сравне
нию с концом 1980х годов повыше
ние температуры в зернопроизво
дящих регионах Евразии к 2020 году 
составит до 1,8 градуса, а к 2050 году — 
до 3,9 градуса, причем в основном 
в зимний период. То есть урожайный 
сезон будет более продолжительным 
и урожайность повысится.

Статистика уже подтвержда
ет: экспорт продовольствия из Рос
сии в 2017 году вырос на 25%, достиг
нув рекордного показателя $19 млрд. 
С июля 2016го по июнь 2017 года Рос
сия экспортировала 27,8 млн т пше
ницы — это больше, чем весь Евро
союз. И не только Россия в плюсе: 
по данным министерства сельско
го хозяйства США, страны, входив
шие в состав бывшего СССР, собрали 
в 2017 году 18% мирового урожая пше
ницы, что является лучшим результа
том с 1980 года.

Что мы наблюдаем параллельно? 
Правильно: жители Украины «вдруг» 
резко поняли, что ну никак не могут 
жить в таком коррумпированном го
сударстве. Происходит госпереворот, 
в результате которого, правда, власть 
стала еще более коррумпированной, 
но главная цель достигнута — страну 
крепко привязывают к Евросоюзу, за
одно подводя ее к полной либерали
зации оборота сельхозземель. Есть 
все признаки, что не оставят в покое 
Казахстан и Белоруссию, как и Рос
сию... И тоже, конечно же, будет мно
го речей про коррупцию, ценности, 
принципы и идеалы, но в основе всего 
можно всегда смело искать большую 
экономику.

Однако большая экономика может 
быть не только полем жесткого про
тивостояния, национального и груп
пового эгоизма. Именно об этом сви
детельствуют новые интеграционные 
и инфраструктурные проекты в Ев
разии, как и планы по их сопряжению 
в рамках амбициознейшей задачи 
формирования единого евразийского 
экономического пространства на бла
го всех жителей континента.

Как отметил президент России 
Владимир Путин в своем приветствии 
нынешнему Петербургскому между
народному экономическому фору
му, «для решения этих задач в том чис
ле важно не допускать искусственных 
ограничений в многосторонней тор
говле и финансах, в производствен
ной и инвестиционной сферах, ис
править дисбалансы, существующие 
на мировых рынках. И, конечно, не
обходимо стремиться к повышению 
уровня взаимного доверия, к продви

жению многоплановых интеграци
онных процессов, к реализации мас
штабных и перспективных проектов».

Безусловно, Россия и ее ближай
шие партнеры будут отстаивать 
именно такую логику на многочис
ленных мероприятиях ПМЭФ — ухо
дить от дисбалансов и ограничений 
к доверию и интеграции. Однако все 
ли готовы к этому modus operandi? 
Думаю, ответ на этот вопрос услы
шим уже скоро. А потому с нетерпе
нием будем ждать новостей из Санкт
Петербурга.

Где большая экономика, всег
да рядом и большая политика. Кото
рая, в свою очередь, в конечном итоге 
также ориентирована на формиро
вание благоприятных условий для 
собственного роста и благополучия. 
Большой вопрос XXI века: рост и бла
гополучие за счет других либо вместе 
с другими? Это и есть, наверное, глав
ная развилка эпохи, и судьба плане
ты зависит от того, по какому именно 
пути пойдут государства — локомоти
вы мировой экономики и политики. 

Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции
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Сила репутации

Ярослав Кузьминов

Ректор НИУ «Высшая школа 
экономики»

Н а самом деле успешная экономи-
ка — это всегда экономика дове-

рия. Представьте себе, что такой меха-
низм заключения сделок, как ударить 
по рукам, работает в течение многих 
сотен лет. В деловой среде образуют-
ся круги доверия, из которых практи-
чески невозможно выпасть. Что грозит 
тому, кто обманет? Он навсегда вый-
дет из круга участников рынка. Так 
работает институт репутации в разви-
тых странах. В нашей стране он пока, 
к сожалению, еще в зачаточном со-
стоянии. У нас человек, обманувший 
своих вкладчиков или партнеров, про-
должает ходить и улыбаться. Его никто 
не делает изгоем, и он сам себя тако-
вым не считает. Отчасти это связано 
с тем, что люди, которые образуют наш 
рынок, не всегда физически здесь при-
сутствуют.

Приведу простой пример: одна 
из стран, где быстро и крайне успеш-
но прижилась капиталистическая 
модель, — это Нидерланды. Это не-
большая страна, где многие друг 
друга знают. Там количество устных 
сделок, в которых стороны, что на-
зывается, ударили по рукам, до сих 
пор составляет более половины. Ко-
нечно, это простые контракты, кото-
рые партнеры могут удержать в го-
лове. 

Еще один необходимый аспект 
доверия — прозрачность и понят-
ность партнера, кто бы им ни высту-
пал — фирма, человек или государ-
ство. Как правило, ты доверяешь, 
если убежден, что контрагент будет 
вести себя предсказуемым для тебя 

образом: что ты можешь прогнози-
ровать, как именно он себя поведет 
в той или другой ситуации.    

У нас в стране тоже присутствует 
экономика доверия, правда, весьма 
своеобразная. Она сильно отлича-
ется от того, что в это понятие вкла-
дывают в странах с долгой историей 
рыночных отношений. 

Советская власть сформирова-
ла в гражданах веру в государство, 
которое не бросит на произвол судь-
бы, обязательно выплатит какую-
нибудь зарплату и когда-нибудь, 
когда подойдет очередь, бесплатно 
даст квартиру. 1990-е годы смели все 
механизмы доверия, выстроенные 
во времена СССР, и люди массово от-
правились на поиски чуда.

Достаточно вспомнить такого 
знаменитого персонажа, как Сер-
гей Мавроди. Миллионы людей нес-
ли деньги, причем зачастую послед-
ние, человеку, о котором ничего 
не знали, кроме того, что он обеща-
ет каким-то чудом вернуть им в не-
сколько раз больше. А когда его по-
садили, эти же люди устраивали 
демонстрации, требуя его освобож-
дения. 

Отечественная модель дове-
рия определенно тяготеет к моде-
ли стокгольмского синдрома, когда 
жертва проникается идеями своего 
мучителя и начинает его оправды-
вать. Но сейчас, очевидно, пришло 
время для ее трансформации в более 
цивилизованную форму. 

В российской деловой среде все 
еще сохраняются элементы эконо-
мики переходного периода. Мед-
ленному распространению доверия 
способствуют ошибки, сделан-
ные правительством (по рекомен-
дации высококвалифицированных 
консультантов из МВФ, Всемирного 
банка и дружественных тогда к нам 
западных правительств) на заре рос-
сийского капитализма. Есть такое 
понятие «эффект колеи». 

Подавляющее большинство не-
больших компаний в России сегодня 
имеет форму обществ с ограничен-
ной ответственностью — в отличие 
от неограниченной ответственности 
владельца небольшого дела в кон-
тинентальной Европе. Если в Герма-
нии малый и средний бизнес несет 
ответственность за свои действия 

не только имуществом компании, 
но и личным имуществом владель-
цев, то у нас компания просто исче-
зает, а персона как ни в чем не быва-
ло, остается на рынке. 

В попытке сделать общество бо-
лее открытым, а возможность на-
чать собственное дело — более лег-
кой, мы перегнули палку. Еще одна 
большая наша ошибка — слишком 
высокая доля анонимности в бизнесе. 
Третья — повсеместное использова-
ние офшорных юрисдикций. И, нако-
нец, четвертая — изначально низкие 
требования к организаторам финан-
совых институтов: от банков до стра-
ховых компаний. Их в свое время мог 
учредить буквально кто угодно.

Казалось бы, мне, как сторонни-
ку либеральных взглядов, стран-
но выступать против. Особенно 
если вспомнить, как тяжело и мучи-
тельно у нас осуществлялся пере-
ход от плановой экономики к рын-
ку. Но в итоге мы пришли к тому, что 
не только обыватели не любят бо-

гатых и не доверяют им, но и сами 
участники рынка мало кому верят 
и никого не уважают. Институт де-
ловой репутации, мягко говоря, 
не сложился. 

Работа в условиях недоверия об-
ходится намного дороже. В цену лю-
бой сделки заложены транзакцион-
ные издержки (расходы на проверку 
достоверности информации, стои-
мость банковских гарантий и мно-
гое другое), а также риски ее неис-
полнения, вероятность судебного 
процесса, а значит, и зарплаты до-
полнительного штата сотрудников, 
нужных лишь для обеспечения безо-
пасности сделки. Из-за этого каж-
дая сделка обходится дороже, чем, 
скажем, в Европе или США. Мень-
шая, чем в других странах, доля эко-
номических агентов в итоге заклю-
чает между собой сделки, товары 
остаются непроизведенными, услу-
ги — неоказанными. Экономика, ли-
шенная репутационных механизмов, 
тяготеет к стагнации.

Недоверие предпринимателей 
друг к другу (и к государству) ве-
дет к неопределенности. Этот фак-
тор бизнесмены все чаще называют 
существенным при принятии инве-
стиционных решений. Таким обра-
зом, недоверие серьезно сказыва-
ется на потенциальном росте ВВП, 
снижая его. Экономика, которая 
растет на 1,5% в год безотноситель-
но санкций и цен на нефть, — это, 
к сожалению, максимум того, на что 
можно рассчитывать при таком 
уровне доверия друг к другу.

Первые шаги по восстановле-
нию доверия в нашей стране уже де-
лаются. Создаются черные спис-
ки недобросовестных поставщиков 
услуг: от банков до страховых ор-
ганизаций. Очищение кровенос-
ной системы экономики — кредит-
ной и страховой сферы — это самый 
важный шаг к восстановлению до-
верия. 

Второе обязательное условие, 
которое нам еще предстоит выпол-

нить, — демонтаж той системы по-
тенциальных угроз, в которой жи-
вут российские предприниматели. 
Избыточные полномочия контроль-
но-надзорных и силовых струк-
тур вкупе с их альянсом с судебной 
системой — это крупнейшее пре-
пятствие не только для бизнеса, 
но и для тех, кто пока размышляет, 
открывать ли ему собственное дело. 

Третий элемент, нуждающийся 
в кардинальной перестройке, — это 
система госзакупок в ее нынешнем 
виде. С формальной точки зрения 
она выглядит очень современной, 
удобной и прозрачной. Но в реаль-
ности доля конкуренции в этой сфе-
ре крайне невысока, а, учитывая 
масштаб присутствия государства 
в экономике, сектор госзакупок 
можно считать системообразую-
щим. От политики ограничения тех, 
кто своим весом на рынке подавля-
ет конкуренцию, государство долж-
но перейти к политике формирова-
ния конкуренции на тех рынках, где 
ее по факту нет. Добиться того, что-
бы бизнес рассматривал каждое 
предложение о госзакупке с точки 
зрения своих возможностей по ка-
честву и цене, а не с точки зрения 
«для него» этот конкурс или для 
кого-то другого.

В майском указе президента 
формально нет ни первого пункта, 
ни второго, ни третьего. В нем зало-
жена более масштабная цель: вой-
ти в пятерку крупнейших экономик 
мира. Следует отметить, что не все 
страны, в настоящее время входя-
щие в топ-5, имеют значительно бо-
лее высокий уровень доверия в эко-
номике, чем Россия. Китай и Индия 
не являются чемпионами в этой об-
ласти, как и мы. Но Россия не име-
ет сегодня тех драйверов, которые 
есть у них. Мы можем приблизить-
ся к мировым темпам роста ВВП 
своим путем, и этот путь — уско-
ренное формирование в экономике 
институтов, поддерживающих до-
верие. Неслучайно именно эконо-
мике доверия в этому году посвяще-
но главное экономическое событие 
страны — Петербургский междуна-
родный экономический форум.

Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции
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«Если доверия нет, вся банковская система 
летит в тартарары»
Первый зампред Внешэкономбанка Николай Цехомский — о ключевой теме ПМЭФ и привлечении инвестиций в Россию 

Татьяна Гладышева

Построение экономики доверия — 
одна из самых актуальных задач 

не только для России, но и для всех 
стран мира. Об этом в интервью «Из-
вестиям» заявил первый замести-
тель председателя Внешэкономбан-
ка Николай Цехомский. Он рассказал 
о месте ВЭБа в системе отношений 
государства и бизнеса, проектах с ино-
странными компаниями, формиро-
вании партнерства с Китаем, а также 
об ожиданиях от ПМЭФ-2018. 

�� БИЗНЕС НА ДОВЕРИИ

Главной темой Санкт-Петербургского 
экономического форума в этом году 
станет создание экономики доверия. 
Что это означает и какова роль бан-
ков в построении такой экономики?

Весь банковский бизнес базирует-
ся на доверии. Если его нет, вся бан-
ковская система летит в тартарары. 
Внешэкономбанк — банк развития, 
а экономика доверия — наша модель 

партнерства. Одним из главных прин-
ципов своей бизнес-модели мы опре-
деляем партнерство с государством, 
нашим ближайшим партнером. Так-
же очень важно, что мы являемся ини-
циаторами и партнерами проектов, 
соинвесторами компаний, которые 
мы кредитуем.

Доверие по щелчку пальцев соз-
дать нельзя, это ежедневная рабо-
та. Ряд показателей российской эко-
номики заметно улучшается, в том 
числе индекс Doing Business. У нас ста-
бильная инфляция, прогнозируется 
профицит бюджета. Если убрать коле-
бания рубля, которые были связаны 
в том числе с внешними факторами, 
есть стабильность. Но при этом есть 
задачи привлечения новых инвес-

тиций в экономику, которая, на мой 
взгляд, недооценена иностранными 
инвесторами, финансирования ин-
фраструктуры и высокотехнологич-
ных производств, развития экспор-
та. Доверие — не только главная тема 
ПМЭФ, это сегодня одна из самых 
острых тем в мире.

Какая задача стоит перед ВЭБом в но-
вой модели развития?

Внешэкономбанк в своей новой 
модели видит очень важной зада-
чу создавать капитал в экономике. 
Мы должны быть не только банком-
кредитором, мы должны участвовать 
в проектах как партнеры, как инве-
сторы. Мы понимаем, что идти только 
путем классического корпоративного 
кредита уже недостаточно. И запуска-
ем Фабрику проектного финансиро-
вания: синдицируем риски, привлека-
ем финансовые институты в проекты. 
Чтобы повысить доверие к проекту 
наших партнеров — коммерческих 
банков, ВЭБ берет на себя самый вы-
сокий риск. Коммерческий банк боль-
ше доверяет проекту, участником ко-
торого выступает ВЭБ. Необходимо 
создавать больше партнерств, новых 
игроков, осуществляющих прямые 
инвестиции. Наши вложения в такие 
фонды могут быть стартовым капита-
лом, на который управляющие ком-
пании могут привлечь инвестиции 
от частников. У нас есть совместный 
проект с индийской компанией SREI. 
Объем фонда на первом этапе соста-
вит $100 млн, впоследствии ожида-
ется увеличение до $200 млн. Уже 
в будущем году объем фонда может 
вырасти в два раза за счет сторонних 
инвесторов. И это только первая лас-
точка. 

�� УХОД В ТЕХНОЛОГИИ

Какие проекты, в которых ВЭБ участ-
вует, вы считаете приоритетными для 
российской экономики? 

Стратегия ВЭБа подготовлена с точ-
ки зрения фокуса на максимизацию эф-
фекта на ВВП и диверсификацию нашей 
экономики. Мы специально не включи-
ли в стратегию инвестиции в добычу 
нефти и газа, металлургию и ряд дру-

гих отраслей — они стратегически важ-
ны для экономики, но их довольно ак-
тивно кредитуют коммерческие банки. 
А экономика должна диверсифициро-
ваться, очень важны высокие переделы, 
инновации. Решение этих задач — при-
оритет для ВЭБа как института разви-

тия. На ПМЭФ планируется заключить 
несколько таких сделок, подписать ме-
морандумы о будущих сделках с боль-
шим количеством партнеров. Многие 
из этих сделок будут высокотехноло-
гичными. В стратегии у нас 26 отраслей, 
по ним и будем двигаться. Это и уже 

готовые многомиллиардные проекты, 
и совсем небольшие — венчурные ин-
вестиции. Но независимо от масштаба 
каждый из них важен с точки зрения 
построения новой экономики и ее ди-
версификации. 

Россия уделяет много внимания сти-
мулированию экспорта. Как ВЭБ участ-
вует в этой работе?

Э т о в а ж н а я д л я н а с т ем а . 
В 2017 году мы очень активно рабо-
тали и предоставили финансирова-
ние и поддержку в разных формах, 
в том числе гарантии по экспорт-
ным контрактам, на 68 млрд рублей. 
И только за первый квартал этого года 
мы уже предоставили финансирова-
ние на 40 млрд рублей. Это хорошая 
динамика. Есть ряд качественных, 
красивых контрактов. Это и боль-
шое партнерство с «Граждански-
ми самолетами Сухого» по поставке 
Sukhoi Superjet 100 — мы их главный 
партнер в последние годы. Так, само-
леты были поставлены в Ирландию. 
Наш партнер — CityJet, компания ак-
тивно приобретает российские воз-
душные суда и использует их для 
европейских перевозок. Есть боль-
шие проекты в Монголии — поставка 
энергетического оборудования. Мно-
го проектов, связанных с железнодо-
рожным транспортом.

В какие еще регионы планируется по-
ставлять российские технологии? Есть 
ли уже рабочие контракты?

Мы готовим поставки самолетов 
МС-21 в Африку. Это непростой рынок, 
но у нас есть очень мощный партнер — 
Афрэксимбанк, международная фи-
нансовая организация, институт 
развития африканского континента. 
Прорабатываем и другие перспектив-
ные проекты.  

�� ПАРТНЕРЫ В АЗИИ

Какая страна сейчас является главным 
партнером ВЭБа? С какими регионами 
активно развивается сотрудничество?

Если говорить о пассивах, у нас 
формируется интересное партнер-
ство с Китаем. По этому направлению 
активно развиваем привлечение ин-

вестиций в экономику России. Китай-
ская инициатива «Один пояс, один 
путь» созвучна с российской иници-
ативой евразийского экономического 
сотрудничества. ВЭБ тесно работает 
с Государственным банком разви-
тия Китая (ГБРК). Это самый крупный 
банк развития в мире, у нас с ним дав-
ние отношения. Помимо ГБРК мы ста-
ли работать с целым рядом других ин-
ститутов. С компанией Tus-Holding 
прорабатываем возможность соз-
дания технопарков в России. Раз-
виваем сотрудничество и в области 
private equity. Например, с Shenzhen 
Capital Group Co. Мы активно работа-
ем и с другими нашими парт нерами, 
расширяем географию. Так, наш со-
вместный фонд с индийской компани-
ей SREI — Viman Capital — базируется 
в Сингапуре. Привлечение внешних 
источников фондирования — как че-
рез ВЭБ, так и напрямую в проек-

ты — важная стратегическая зада-
ча института развития. Уверен, что 
на Санкт-Петербургском экономиче-
ском форуме удастся как расширить 
действующие соглашения и програм-
мы с партнерами, так и проработать 
новые сделки.

”
РЯД ПОКА
ЗАТЕЛЕЙ 
РОССИЙ

СКОЙ ЭКОНОМИКИ ЗАМЕТ
НО УЛУЧШАЕТСЯ, В ТОМ 
ЧИСЛЕ ИНДЕКС DOING 
BUSINESS. У НАС СТАБИЛЬ
НАЯ ИНФЛЯЦИЯ, ПРОГ
НОЗИРУЕТСЯ ПРОФИЦИТ 
БЮДЖЕТА. ЕСЛИ УБРАТЬ 
КОЛЕБАНИЯ РУБЛЯ, КОТО
РЫЕ БЫЛИ СВЯЗАНЫ В ТОМ 
ЧИСЛЕ С ВНЕШНИМИ ФАК
ТОРАМИ, ЕСТЬ СТАБИЛЬ
НОСТЬ

В России начал складываться институт деловой этики | Getty Images
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Высокая культура для высоких гостей
Андрей Туманов

Н аряду с насыщенной деловой прог
раммой Петербургский междуна

родный экономический форум (ПМЭФ
2018) представит гостям широкий спектр 
культурных мероприятий. В течение че
тырех дней в Северной столице прой
дет ряд концертов ведущих российских 
и зарубежных звезд, будут показаны но
вые спектакли Большого драматическо
го и Александринского театров, а также 
стартуют долгожданные выставочные 
проекты Эрмитажа и Русского музея.

24 мая можно будет насладиться зву-
чанием оркестра Мариинского театра 
и дирижерским мастерством его руко-
водителя, маэстро Валерия Гергиева: 
в концертном зале на улице Писарева 
прозвучат произведения Клода Дебюс-
си. Но меломанов ожидает непростой 
выбор, поскольку в то же время в Ми-
хайловском театре в рамках «Русских 
сезонов» выступит один из известней-
ших российских пианистов, лауреат 
конкурса имени Чайковского Борис 
Березовский.

Театралам же прямая дорога в Боль-
шой драматический театр имени Тов-
стоногова: 24-го там сыграют спектакль 
«Губернатор» по рассказу Леонида Ан-
дреева. Коллектив Андрея Могучего 
особенно основательно подготовился 
к форуму: помимо «Губернатора» публи-
ка сможет увидеть на этой неделе еще 
одну постановку самого худрука — «Гро-
зу» по Александру Островскому (25 мая). 
А завершит театральный марафон ра-
бота другого выдающегося режиссе-
ра — Андрея Кончаловского. В роли 
Антигоны в его спектакле «Эдип в Ко-
лоне» — Юлия Высоцкая (27 мая).

Не менее серьезно к культурному «со-
провождению» форума подошли и веду-
щие музеи Санкт-Петербурга. Эрмитаж 
приурочил к нему специальную выстав-
ку «Инновация как художественный 
прием». В экспозицию войдут проекты 
современных художников, работающих 

в сфере «технологического искусства». 
В частности, Миша Most представит по-
лотно, нарисованное дроном по заранее 
заданному эскизу, а лауреат Нобелев-
ской премии по физике Константин Но-
воселов отразит в художественной фор-
ме процесс научного поиска.

— Наша выставка — про новые тех-
ники и технологии. Это размышление 
о том, как создается современное ис-
кусство и как оно будет создаваться 
в будущем. И вместе с тем это исследо-
вание зрителя как участника произве-
дения искусства, — пояснил «Известиям» 
куратор выставки заведующий отде-
лом современного искусства Эрмита-
жа Дмитрий Озерков. — Мы не случайно 
приурочили наш проект к экономичес-
кому форуму, поскольку тема новой 
экономики здесь тоже поднимается: 
блокчейн, роботы, коммуникации, осно-
ванные на цифровом доверии... Да и в це-
лом искусство можно воспринимать как 
тестовую зону, в которой человечество 
пробует что-то новое.

Тем же, кто предпочитает более 
традиционный подход, стоит посетить 

крупную ретроспективу Кузьмы Петро-
ва-Водкина в Русском музее. В корпу-
се Бенуа будет показано около 250 про-
изведений живописи и графики автора 
«Купания красного коня».

Обе выставки будут открыты с 24 мая.
Как и в предыдущие годы, культур-

ная программа форума включает не-
мало гастрольных проектов. 25 мая 
меломанов ожидает встреча с одним 
из крупнейших немецких дирижеров — 
Кристианом Тилеманном. Постоянный 
участник Байрейтского и Зальцбургско-
го фестивалей, Тилеманн во главе Дрез-
денской государственной капеллы ис-
полнит в Мариинке-2 увертюру к опере 
«Оберон» Карла Марии фон Вебера, Чет-
вертую симфонию Иоганнеса Брамса 
и Второй фортепианный концерт Фе-
ренца Листа. Впрочем, солировать в пос-
леднем произведении будет наша зна-
менитость — народный артист РФ Денис 
Мацуев. 

На выступление другого звездного 
гастролера — тенора Роберто Аланьи — 
билеты не понадобятся. 26 мая итальян-
ский кумир споет под открытым небом — 

у стен Зимнего дворца. Вместе с ним 
на импровизированную сцену вый дут 
две зарубежные сопрано — Александра 
Куржак и Валентина Нафорница, а так-
же российские оперные звезды.

Гала-концерт «Классика на Двор-
цовой» станет не только кульмина-
цией культурной программы Санкт-
Петербургского экономического 
форума, но и главным событием празд-
нования 315-летия города. 

В отличие от других оперных ве-
черов форума, программа open-air бу-
дет более демократичной: звезды 
исполнят не только классические но-
мера, но и эстрадные песни. Кроме того, 
по словам режиссера-постановщика 
шоу, руководителя Dance Open Екате-
рины Галановой, зрителей ожидает кра-
сочное представление.

— Каждый номер будет решен как 
мини-спектакль. Мы готовим огром-
ное количество костюмов, в оформле-
нии предусмотрено множество видео-
экранов (над видеоконтентом работают 
три команды художников — француз-
ская, испанская и русская). Также задей-
ствованы четыре балетных коллекти-
ва, — рассказала «Известиям» Екатерина 
Галанова. — Но главное — солисты: де-
вять оперных звезд во главе с Роберто 
Аланьей в таком составе никогда не со-
бирались. Важно, что они специально 
для этого мероприятия подготовили 
ряд песен.

Традиционно в дни работы фору-
ма ведущие музеи Санкт-Петербурга 
и пригородов будут доступны для 
участников ПМЭФ-2018 бесплатно — 
по бейджу «Премиум». Ну а посмот-
реть на карнавальное шествие Санкт-
Петербургского международного 
фестиваля циркового искусства, парад 
духовых оркестров и оркестров бара-
банщиков, Петербургский международ-
ный парад ретротранспорта и мототех-
ники, светомузыкальное шоу «Поющие 
мосты» и праздничный фейерверк смо-
гут все желающие.

Авторитет: восстановить 
и преумножить
Татьяна Гладышева, Марат Селезнев

П етербургский экономический форум — это международная площадка, на ко
торой представители деловых кругов и государства могут обсудить ключе

вые экономические вопросы и задачи, стоящие перед Россией, другими разви
вающимися странами и всем миром. В этом году основной темой ПМЭФ станет 
создание экономики доверия. Главы ключевых бизнесобъединений и представи
тели иностранных компаний рассказали «Известиям», чего ждут от форума пред
приниматели и насколько важно восстановить доверие с зарубежным бизнесом.

Александр Шохин, президент Российского союза 
промышленников и предпринимателей:

— Главное отличие нынешнего форума заключается 
в том, что это дебют нового российского правитель-
ства. И российский бизнес, и зарубежные участники 
хотели бы услышать, как кабинет министров собира-
ется реализовывать те амбициозные планы, которые 
были недавно обозначены президентом в его новом 
майском указе. Поскольку на первом заседании об-
новленного кабмина никаких радикальных измене-
ний не обсуждалось, получается, что Петербургский 
форум — это первая публичная презентация намерений правительства по ос-
новным направлениям.

Достаточно вспомнить, что премьер-министр во время обсуждения его кан-
дидатуры в Госдуме подтвердил, что будет вноситься законопроект об увели-
чении пенсионного возраста. Точно так же мы ждем окончательной позиции 
правительства по налоговой системе. И хотя формально президент поручил 
представить план действий по реализации своего указа только в сентябре, было 
бы правильно, чтобы по ключевым направлениям правительство внесло ясность 
уже сейчас. И хотелось бы услышать не просто общие соображения членов каб-
мина по поводу их будущих действий, но получить дорожную карту с графиком 
этих действий. Тем более что почти все ключевые фигуры правительства пла-
нируют присутствовать на ПМЭФ.

В свою очередь, присутствие на форуме президента Франции и премьер-ми-
нистра Японии позволяет не только обсуждать проблемы и перспективы со-
трудничества с Европой и Азией в лице этих двух государств, но и придать дис-
куссиям геополитическое звучание, попытаться в принципе деполитизировать 
инвестиционное, деловое и торгово-экономическое взаимодействие. 

Начиная с 2013 года РСПП проводит мероприятия «деловой двадцатки» на пло-
щадке форума. И в этом году наши аргентинские коллеги, которые председатель-
ствуют в «двадцатке», поддержали эту инициативу. Одной из сквозных тем в этом 
формате станет тема цифровизации. И, конечно, это тоже хороший повод, что-
бы и новый «цифровой» вице-премьер, и новый «цифровой» министр могли пока-
зать, что Россия хочет и может сделать на этом направлении в ближайшие годы.

Александр Калинин, президент общероссийской 
общественной организации малого и среднего пред-
принимательства «Опора России»:

— В этом году Петербургский экономический форум 
уникален: только что избран президент нашей страны, 
только что сформировано правительство. У нас давно 
не было почетных гостей из Европы и Азии. Я разгова-
ривал и с представителями общественных бизнес-орга-
низаций Германии, с предпринимателями из Франции. 
И все говорят, что пришло время растопить лед взаим-
ного недоверия. Европейский бизнес понес огромные 
потери из-за череды санкций и антисанкций. И если подталкивать мир к новым 
ограничениям, а к этому призывают, например, американские политики, к чему 
мы в итоге придем? Мы сами ломаем очень хрупкую структуру доверия, которая 
была создана миллионами российских и европейских предпринимателей.

Европейский бизнес выступает за то, чтобы восстановить отношения с Рос-
сией, как это было до 2014 года. Более того, он требует от европейских поли-
тиков перестать слепо двигаться в санкционной парадигме. Поэтому форум 
2018 года особенный — приедет очень много иностранных предпринимателей. 
Нулевой день ПМЭФ — это Российский форум малого и среднего предпринима-
тельства. Он проходит четвертый раз. Так вот количество иностранцев, которые 
заявили об участии в этом году, просто беспрецедентно. Это предпринимате-
ли из Италии, Китая, Японии, Финляндии, Германии, Франции. Бизнес не хочет 
продолжения конфронтации. Это требование на сегодняшний день к правитель-
ствам всех стран — прекратить заниматься взаимными санкциями и восстано-
вить доверие и диалог.

Борис Титов, уполномоченный при президен-
те России по правам предпринимателей:

— Когда мы говорим об экономике доверия, 
мы не должны забывать, что в наших условиях 
роль государства является определяющей. Бизнес 
в России однозначно на втором плане. Конечно, это 
не сов сем справедливая расстановка сил, но на при-
мере Китая мы видим, что с поправкой на местную 
специфику схема работает хорошо.

Другое дело в доверии. Его у бизнеса по отно-
шению к государству немного. Проблема в посто-
янном изменении правил игры, причем как на федеральном, так и на регио-
нальном и муниципальном уровнях. Российский бизнес не знает, что ждет 
его завтра в сфере налогов, тарифов и проверок.

Думаю, на данном этапе будет замечательно, если государство устано-
вит четкие и понятные правила для взаимодействия с предпринимателями 
и будет само им четко следовать. Это уже будет прорывом в плане доверия.

Сергей Катырин, президент Торгово-промышлен-
ной палаты: 

 — Экономика доверия — это когда выполняются все 
правила и контрагенты доверяют другу другу, прежде 
всего бизнесмены и политики. Они должны быть увере-
ны, что договоренности выполняются и можно следо-
вать ранее намеченным курсом. И я думаю, что политики 
будут стараться работать в этом направлении. А там бу-
дет достаточно много политиков, включая первых лиц: 
и президент Франции Эммануэль Макрон, и глава пра-
вительства Японии Синдзо Абэ, посол США Джон Хантс-
ман планирует принять участие. Ожидаются огромные делегации бизнесменов.

Для бизнеса доверие важно при работе как с российскими, так и с зарубежными 
компаниями. В текущей ситуации речь пойдет именно о внешних партнерах, до-
верии к ним и их доверии к нам. Очень много мифов о России сложили за послед-
нее время, и разговор пойдет о том, чтобы развенчать эти мифы, которыми пугают 
общественность: начиная с экономических вопросов и заканчивая спортом и до-
пингом. Эти мифы были призваны разрушить доверие к стране, к российским по-
литикам, бизнесу и экономике.

Александр Ивлев, управляющий партнер компа-
нии EY по России:

— Форум этого года проходит в условиях изменения 
глобальной экономической повестки. Российская эконо-
мика стабилизировалась и постепенно начинает расти. 
Стоит также отметить, что российский бизнес научил-
ся очень эффективно действовать в нынешней обста-
новке, а иностранные инвесторы продолжают работать 
на российском рынке, несмотря на сложную геополи-
тическую ситуацию. Ряд исследований подтверждает: 
компании, представляющие малый и средний бизнес 
других стран, сейчас активно интересуются возможностью захода на российский 
рынок — особенно с учетом того, что сейчас стоимость этого довольно невысока.

Среди участников форума много первых лиц международных компаний. Поли-
тики также проявляют высокий интерес — приезжают в том числе президент Фран-
ции Эммануэль Макрон и премьер-министр Японии Синдзо Абэ. Все это подтверж-
дает, что к форуму интерес есть, а Россия — часть мировой экономики.

ПМЭФ на миллиард
Крупнейшие системообразующие организации России потратили  
рекордные суммы на участие в форуме

Инна Григорьева

Участие в Петербургском междуна
родном экономическом форуме 

(ПМЭФ) в этом году обойдется крупней
шим российским госкомпаниям и гос
корпорациям в 1,14 млрд рублей, что 
почти в два раза больше, чем годом ра
нее. Об этом свидетельствуют данные 
компаний, с которыми ознакомились 
«Известия». Главными статьями расхо
дов стали непосредственно участие 
в форуме, информационнорекламные 
услуги и изготовление стендов. Лиде
ры по объему закупок — Сбербанк, ВТБ 
и Российский экспортный центр: их рас
ходы на ПМЭФ в этом году составили 
445 млн рублей.

«Известия» ознакомились с тендер-
ной документацией 41 системообра-
зующей организации России. Из нее 
следует, что расходы крупнейших рос-
сийских компаний и корпораций с го-
сударственным участием на ПМЭФ 
в этом году составят 1,14 млрд рублей. 
В 2017 году тем же компаниям участие 
в форуме обошлось в 590 млн рублей. 

Самые дорогие тендеры в этом году 
у ВТБ. Его расходы на участие в ПМЭФ 
и рекламу, приуроченную к фору-
му, составили 172 млн рублей против 
133 млн годом ранее. Следом идет Сбер-
банк — его затраты в общей сложно-
сти не менее чем на 160 млн рублей. 
В прошлом году расходы Сбербанка 

на ПМЭФ составили порядка 150 млн 
рублей. На третьем месте — Россий-
ский экспортный центр (РЭЦ). Его тра-
ты на форум в 2018 году увеличились 
в два раза и составили 113 млн рублей.

В пресс-службе Сбербанка «Извес-
тиям» сообщили, что рассматривают 
траты на ПМЭФ как инвестиции в свой 
имидж и экономику в целом. В пресс-
службе ВТБ увеличение расходов объ-
яснили ростом взносов за участие 
в форуме — только за титул генераль-
ного партнера банк заплатил 65 млн 
рублей против 58 млн рублей годом 

ранее. В банке добавили, что в рам-
ках ПМЭФ-2018 увеличились расхо-
ды и на организацию торжественного 
приема в связи со сменой места его про-
ведения и объединением ВТБ и ВТБ24, 
которое повлекло за собой рост чис-
ленности гостей. В пресс-службе РЭЦ 
не ответили на запрос «Известий».

Самые большие расходы у компа-
ний — непосредственно на присутствие 
на форуме в качестве участников или 
партнеров — 514 млн рублей. На вто-
ром месте траты на информационно-
рекламные услуги — около 243 млн 
руб лей. На обустройство выставоч-
ных стендов организации заплани-
ровали расходы в размере 166 млн 
рублей. Порядка 200 млн рублей при-
шлось на «прочие» траты: проживание 
в гостиницах, услуги транспорта, про-
ведение мероприятий.

К главному форуму года компа-
нии всегда готовятся очень тщатель-
но: в павильонах площадки устанав-
ливают грандиозные стенды, раздают 
информационные буклеты, угощают 
гостей напитками и закусками, а ве-
чером устраивают развлекательные 
мероприятия и приемы. Традицион-
но участие в ПМЭФ принимает прези-
дент России, а также множество ино-
странных гостей. В этом году на форум 
приедут президент Франции Эмману-
эль Макрон и премьер-министр Япо-
нии Синдзо Абэ. Кроме того, на ПМЭФ 
прибудут представители крупного 
бизнеса из многих стран. Главный де-
виз ПМЭФ-2018 — «Создавая экономику 
доверия». Согласно программе, на фо-
руме будут обсуждаться, в частности, 
вопросы делового климата, точек ро-
ста экономики, цифровизации, чело-
веческого капитала и др.

Для госкомпаний участие в ПМЭФ 
обязательно, пояснил траты компаний 
на форум директор Института страте-
гического анализа ФБК Grant Thornton 
Игорь Николаев. По его словам, такие 
форумы национального и мирового 
уровня нужны, они полезны для инве-
стиционного климата России.

Существенную часть затрат со-
ставят расходы и на вечернюю про-
грамму форума, в ней — квартирник 
банка «Открытие» с участием группы 
«ЧайФ», прием Газпромбанка в Мане-
же, интеллектуальный квартирник 
«Роснано», прием БКС с участием ба-
лета Бориса Эйфмана и Валерия Сют-
кина, Sberbank Theatre Night, прием 
ВТБ в Юсуповском дворце и еще це-
лый ряд мероприятий различных 
компаний. 

ПМЭФ проводится в России 
с 1997 года, с 2005 года  —  при уча-
стии президента. Каждый год форум 
посещают тысячи гостей и участ-
ников  из десятков разных стран. 
Основная аудитория форума — руко-
водители крупнейших российских 
и иностранных компаний, главы госу-
дарств и политические лидеры, пред-
седатели правительств, вице-премье-
ры, министры, губернаторы. Главная 
задача форума — быть практическим 
инструментом для бизнеса, позволяю-
щим преодолевать барьеры, разделя-
ющие Россию и другие страны.

Галаконцерт «Классика на Дворцовой» станет кульминацией культурной 
программы ПМЭФ | TACC | Антон Ваганов

Проведение крупных экономических форумов повышает инвестиционную привлекательность России | Фотохост-агентство ТАСС | Валерий Шарифулин
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